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Дорогие друзья!

Начался новый учебный год. Новые условия, 
в которых мы оказались, требуют от нас новых 

подходов к образовательной и научной деятельности. 
Университет должен меняться. Может быть, это и не 
всегда приятно – удаву, наверное, тоже не очень при-
ятно сбрасывать кожу. Но, поверьте, все наши измене-
ния соответствуют тем трендам, которые поддержива-
ет мировое сообщество.

Спервого сентября в Самарском политехе за-
пущены три проектно-образовательных трека: 

«Высшая научная школа», «Школа лидеров» и техноло-
гический трек. Речь о том, что теперь каждый перво-
курсник сможет выбрать индивидуальную траекторию 
обучения. Кроме изучения классических предметов 
и инженерных дисциплин, студенты будут работать над 
командными проектами, учиться принимать решения 
и проверять их на работоспособность. Таким образом, 
из университета они выйдут не только с хорошими 
теоретическими знаниями, но и с умением творить 
и создавать инновационные продукты: оригинальные 
машины и механизмы, сверхсовременные системы 
и перспективные технологии. Считаю это очень важным.

Хороший пример молодёжи показывают наши 
учёные, чьи разработки уже сейчас вызы-

вают интерес у индустриальных партнёров. Так, по 
инициативе АО «РЖД» политеховцы продемонстри-
ровали возможности автономного необитаемого 

надводно-подводного аппарата «Глайдерон», который 
университет разрабатывает совместно с конструктор-
ским бюро «Талисман» и научно-производственной 
компанией «Сетецентрические платформы». О нём мы 
уже неоднократно писали в нашем журнале. На этот 
раз аппарат прекрасно себя зарекомендовал при об-
следовании подводной части опор железнодорожно-
го моста через реку Сок, с его помощью специалистам 
удалось составить карту глубин и рельефа дна вблизи 
моста, а также получить акустическое изображение 
железобетонных опор.

Не могу не отметить и другую оригинальную 
конструкторскую разработку. Учёные кафедры 

«Бурение нефтяных и газовых скважин» создали полу-
торатонную машину, которая в лабораторных услови-
ях воссоздаёт физические параметры (например, дав-
ление и температуру) нефтяных залежей, находящихся 
на разной глубине. С помощью этого механизма, не 
имеющего аналогов, можно проводить уникальные 
исследования и эксперименты, в частности, изучать 
влияние бурового раствора на механические свой-
ства горной породы, проверять на прочность цемент, 
металл и другие материалы.

Сейчас России как никогда нужны образован-
ные и творческие инженеры. И нам всем, все-

му Политеху надо работать так, чтобы было что предъ-
явить Родине.

Дмитрий Быков, 
ректор СамГТУ, заслуженный работник 
высшей школы РФ, шеф-редактор журнала 
«Технополис Поволжья»
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Редакционный материал
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В 2020 году Золотой фонд Политеха пополнился 45 выпускниками. 
Они добились выдающихся успехов в науке, культуре, 
спорте и общественной работе.
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ЗАПУСТИлИ ТРеКИ

С 1 сентября в университете начали работать 
проектно-образовательные треки для перво-
курсников – «Школа лидеров», «Высшая научная 
школа» и технологический трек. В зависимости 
от выбранного направления студенты смогут 
изучить сферу социального лидерства, прой-
ти усиленную подготовку по фундаменталь-
ным наукам или приобрести инновационно- 
проектные компетенции. Так, например, в рам-
ках технологического трека студенты должны 
будут разрабатывать различные научно-иссле-
довательские, инженерные и предпринима-
тельские проекты, наиболее перспективные из 
которых планируется реализовать силами меж-
дисциплинарных команд, состоящих из студен-
тов, аспирантов и учёных университета. Теперь 
работа треков – обязательная часть учебного 
процесса в Политехе, её результаты станут из-
вестны уже в конце этого учебного года.

ВОШлИ В МеЖДУНАРОД-
Ный РейТИНГ THE

Самарский Политех впервые попал в чис-
ло 48 российских вузов, включённых в еже-
годный авторитетный рейтинг лучших уни-
верситетов мира по версии журнала Times 
Higher Education. Рейтинг THE World University 
Rankings – глобальное исследование работы ве-
дущих учебных заведений планеты. Эффектив-
ность университетов оценивается по пяти на-
правлениям: «Преподавание», «Исследования», 
«Цитирование», «Международное взаимодей-
ствие» и «Доход от производственной деятель-
ности». Согласно краткому анализу Times Higher 
Education наиболее высокие баллы Политех по-
лучил за производственную деятельность. Кро-
ме того, наш университет продемонстрировал 
высокие показатели в 15 предметных рейтин-
гах (Chemical Engineering, Electrical & Electronic 
Engineering, Architecture, Mechanical & Aerospace 
Engineering, Art, Performing & Design, Business 
& Management, Mathematics & Statistics, Geology, 
Enviromental, Earth & Marine Scinces, Chemistry 
и т.д). Всего в 2020 году в рейтинг THE вошли 
1527 учебных заведений из 93 стран мира.
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Больше новостей читайте на сайте СамГТУ 

ПОБеДИлИ В КОНКУРСе

Профессора кафедры «Инновационное 
проектирование» сергей Малахов и Евгения 
Репина, известные своими проектами в обла-
сти архитектуры, урбанистики и градострои-
тельства, вместе с коллегами из архитектурного 
бюро Асадова (Москва) и LAND Srl (Милан, Ита-
лия) стали победителями открытого междуна-
родного конкурса на мастер-план территории, 
прилегающей к стадиону «Самара Арена». Об 
этом 2 октября объявило жюри под предсе-
дательством губернатора Самарской области 
Дмитрия Азарова. Концепция «САМАРА GREEN 
CITY», разработанная архитекторами, пред-
полагает развитие территории с организаци-
ей ландшафтной связи с Волгой и созданием 
сети «зелёных лучей» (бульваров с зелёными 
насаждениями вдоль основных магистралей), 
а также кластерный подход к мастер-планирова-
нию. Ключевая задача – обеспечение комфорт-
ной современной городской среды в гармонии 
с природой.

ПОШлИ НА ПРОРыВ

Команда студентов института автоматики 
и информационных технологий ONE_CODE_MEN 
в составе Павла Макеева, Андрея волхонского, 
сергея короблёва и Романа Григорьева под 
руководством доцента кафедры «Автоматиза-
ция и управление технологическими процесса-
ми» сергея сусарева вошла в число 27 призё-
ров конкурса «Цифровой прорыв», полуфинал 
которого завершился 14 сентября в Нижнем 
Новгороде. Всего в конкурсе, считающемся од-
ним из флагманских проектов президентской 
платформы «Россия – страна возможностей», 
участвовали 142 команды. В течение 48 часов 
IT-специалисты создавали цифровые продук-
ты, способные улучшить качество жизни на-
селения. Политеховцы работали с большими 
данными по кейсу от АО «Газпромбанк». Они 
создали аналитическую систему «Пророк», по-
зволяющую выявить модели поведения кли-
ентов и прогнозировать их действия. Так, на-
пример, изучив маршрут человека, до прихода 
в банк побывавшего в других организациях 
и учреждениях (магазине, музее, кафе, агент-
стве недвижимости и т.п.), «Пророк» подберёт 
для него индивидуальные предложения бан-
ковских услуг. Студенты отмечают, что анали-
тическая система предназначена для работы 
в режиме реального времени с использовани-
ем принципа многопоточности. Работа ONE_
CODE_MEN получила высокую оценку эксперт-
ной комиссии. 
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Новости 
политеха

ПОлУчИлИ ГРАНТы

Учёные Политеха получили Губернские 
гранты в области науки и техники за второе 
полугодие 2020 года. В частности, грант на 
создание технологии производства синтети-
ческих смазочных материалов с заданными 
свойствами на основе эфиров пентаэритрита 
(350 тыс. рублей) получил заведующий кафе-
дрой «Технология органического и нефтехи-
мического синтеза» Евгений красных. его 
коллега по химико-технологическому факуль-
тету, профессор кафедры «Общая и неорга-
ническая химия» иван Гаркушин в рамках 
гранта будет разрабатывать высококипящий 
теплоноситель (размер выплаты – 200 тыс. 
рублей). А старший преподаватель кафедры 
«Газопереработка, водородные и специаль-

ные технологии» виктор Парфёнов получил 
300 тыс. рублей на реализацию проекта «Не-
каталитический пиролиз природного газа 
в жидкометаллических средах». Гранты вы-
делили также трём авторским коллективам 
предприятий: ООО «МЭМС» (проект «Развитие 
процессов термокаталитического крекинга 
метана»), ООО «Центр междисциплинарного 
химического инжиниринга» («Исследование 
нелокальных процессов переноса тепла, мас-
сы и импульса в наноматериалах при пиролизе 
природного газа в расплавах металлов») и ООО 
«САМКАТ» («Разработка новых композитных 
носителей для катализаторов нефтеперераба-
тывающей промышленности»). В составе этих 
коллективов также работают наши учёные.
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Для этого нужно:

Скачать специаль-
ное приложение 
с помощью QR- 
кода. Пока оно 
представлено 
в ß-версии 
и доступно только 
для пользователей 
Android-устройств.

Найти в журнале 
фотографию, поме-
ченную специаль-
ным значком.

Запустить приложе-
ние на смартфоне 
и с его помощью 
«просканировать» 
соответствующее 
фото.

Насладиться 
результатом.

1. 2. 3. 4.

как  в  кино
Инструкция по применению AR

Ну вот, свершилось! Вы держите в руках исторический номер «Технополиса 
Поволжья». Впервые на его страницах использована технология дополненной ре-
альности (AR), мечту о которой наша редакция лелеяла целый год. Пока это всего 
лишь эксперимент, но мы надеемся, что благодаря AR журнал получит дополнитель-
ные возможности для развития, станет мультиплатформенной площадкой, на кото-
рой традиции печатного научпопа переплетаются с технологическими решениями 
будущего.

что такое дополненная реальность? В отличие от виртуальной реальности (VR), 
представляющей собой искусственно созданную замкнутую среду, AR встраивает 
отдельные виртуальные артефакты в настоящий мир. При этом естественные объ-
екты окружающей действительности тоже остаются в поле зрения пользователя.

В этом номере «войти» в АR-пространство можно с помощью трёх фотографий, 
одна из которых расположена на первой странице обложки, две другие – на с. 19, 89.
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актуальНо   Конкурс

31 июля, НАкАНуНЕ МЕжДуНАРоДНоГо ДНя ПивА, в ПолитЕхЕ ПРошёл 
РЕГиоНАльНый этАП всЕРоссийскоГо коНкуРсА ПРофЕссиоНАльНоГо 
МАстЕРствА «лучший ПивовАР – 2020». из 14 учАстНиков – оПытНых 

сПЕциАлистов отРАслЕвых ПРоизвоДств – ПоловиНу 
состАвили выПускНики оПоРНоГо уНивЕРситЕтА. ДвоЕ 
из Них зАНяли ПРизовыЕ МЕстА.

коНкуРсНыЕ ПРоцЕДуРы

ежегодный конкурс «лучший по 
профессии» уже давно стал привыч-
ным состязанием среди представите-
лей многих отраслей промышленности 
и экономики. Для нефтяников, каменщи-
ков, электромонтёров, столяров – сотен 
специалистов разных предприятий – это 
своеобразная витрина профессиональ-
ного мастерства. А вот пивовары только 
в 2020 году впервые получили возмож-
ность принять участие в соревнованиях. 
Региональный этап конкурса специали-
стов пивоварения состоялся при под-

высший пивотаж
ВыПУСКНИК САМАРСКОГО ПОлИТеХА СТАл ПОБеДИТелеМ 
ВСеРОССИйСКОГО КОНКУРСА «лУчШИй ПИВОВАР – 2020»

Текст: елена АНДРееВА

держке Министерства промышленности и торговли 
РФ, правительства Самарской области, пивоваренной 
компании «Балтика» и Самарского политеха.

Основные события конкурса разворачивались 
в вузовской лаборатории технологии бродильных про-
изводств. Все действия участников оценивала эксперт-
ная группа, в состав которой вошли декан факультета 
пищевых производств владимир Бахарев, доцент 
кафедры «Технология пищевых производств и биотех-
нология» Дмитрий зипаев, эксперт по фильтрации 
компании Bílek Filtry, выпускник нашего университе-
та сергей журавлёв и два представителя филиала 
АО «Пивоваренная компания «Балтика» – «Балтика- 
Самара»: ведущий инженер-химик Анастасия кузне-
цова и ведущий инженер-технолог цеха пивопроиз-
водства Андрей зиньков, тоже выходец из Политеха.

Сначала конкурсанты состязались в знании теории – 
проходили тестирование и решали ситуационные за-
дачи. четыре практических модуля были нацелены на 
демонстрацию конкретных навыков и умений.

Как рассказала Анастасия Кузнецова, в первую 
очередь участники определяли дефекты пива с помо-
щью органолептического метода.

– Нужно было оценить качество образцов напитков 
по запаху и вкусу, а затем указать, какие именно дефекты 
обнаружили, – пояснила эксперт. – Второе практическое 
задание предполагало знание пивоварами всех тон-
костей контроля за производством пива на основных 
этапах – сусловарения, брожения, фильтрации, а также 
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Подготовка инженеров по специальности 
«Технология бродильных производств 
и виноделие» в Самарском политехе нача-
лась в 2003 году. Первыми студентами стали 
четверокурсники химико-технологическо-
го факультета, которые уже через год были 
приняты на работу в самарский филиал 
компании «Балтика». Тогда же был создан 
факультет пищевых производств, который 
возглавил кандидат химических наук 
Анатолий Зимичев.

на подэтапах. ещё одно задание, отличающее мастеров 
своего дела, – идентификация пива по стилям. И нако-
нец, в рамках финального модуля конкурсанты должны 
были визуально определить пивоваренное сырьё и сте-
пень растворения солода.

На каждой из площадок работали секунданты, 
фиксирующие порядок выполнения задания. Работа 
участников на всех этапах конкурса оценивалась по 
пятибалльной шкале, победитель определял-
ся по сумме набранных баллов. При равных 
результатах эксперты отдавали предпочтение 
тому из конкурсантов, который справился с за-
данием быстрее.

По итогам региональных соревнований в чис-
ло призёров вошли двое выпускников факульте-
та пищевых производств – Евгений Бран (ООО 
«Респект») и Александр сукманов (ООО «част-
ная пивоварня »Русская охота»). А 20 сентября 
в Самаре состоялся финал всероссийского кон-
курса, на котором лучшим в профессиональном 
мастерстве был признан политеховец Бран. Вме-
сте с почётным званием победитель получил 300 
тысяч рублей и специальный приз от партнёра 
конкурса, пивоваренной компании «Балтика» – 
сертификат на посещение пивоваренного завода 
Carlsberg в Копенгагене (Дания) в 2021 году.

БРоДильНоЕ ПРоизвоДство

Наш университет был выбран местом прове-
дения состязаний неслучайно: уже 17 лет здесь 
на кафедре «Технология пищевых производств 
и парфюмерно-косметических продуктов» го-
товят кадры для пивоваренных предприятий. 
В специально оборудованной лаборатории 
технологии бродильных производств работает 
настоящий и единственный в Поволжье вузов-
ский мини-пивзавод, всю инженерную систему 
которого сотрудники и студенты университета 
создавали собственноручно.

– Мы придерживаемся классической техно-
логии производства, – рассказывает инженер 
лаборатории Александр кожухов. – Это означает, что 
мы отдельно соблюдаем схему брожения и схему со-
зревания напитка, не объединяя эти процессы. Напри-
мер, для созревания пива плотностью 11 процентов 
требуется как минимум 21 день, для 12 процентов – 
28, для 13 процентов – 36-38 дней, чтобы оно набрало 
вкус и аромат. Под Новый год мы варим 14-процентное 
пиво «Двойное золотое», оно созревает около 60 дней.

Сегодня в пивоварне Политеха производится поч-
ти 30 сортов нефильтрованного напитка, от светлых 
и полутёмных до тёмных. Пиво с низкой плотностью 
начального сусла (11%)  после брожения содержит 
4,0-4,5% спирта и хорошо утоляет жажду, поэтому его 
в больших объёмах выпускают летом. А пиво с плот-

ностью начального сусла более 12% 
обычно обладает более богатым вкусом 
и ароматом, особенно при использова-
нии различных добавок, и востребова-
но в зимний сезон.

– По-настоящему все тонкости про-
фессии изучить по учебнику, я считаю, 
невозможно, потому мы и пользуемся 

лабораторией как обучающей площад-
кой, – говорит нынешний декан фа-
культета, доктор химических наук вла-
димир Бахарев. – Хороший пивовар 
должен почувствовать, что содержит то 
или иное пиво. Например, он должен 
уметь определить дефекты напитка по 
запаху и вкусу, то есть с помощью ор-
ганолептического метода. Дефекты мо-
гут быть разные: наличие «бумажного» 
привкуса из-за растворённых в пиве 
частичек картонных фильтров, высокая 
концентрация диацетила, сероводоро-
да, закисленность и так далее. ▶
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актуальНо   Конкурс

основные типы пива
Типы (стили) пива зависят от процесса брожения, 
которое пивовары подразделяют на низовое, 
верховое и самопроизвольное. сПоНтАННоЕ БРожЕНиЕ

Используется крайне редко, исключи-
тельно для приготовления бельгийского 
пива без добавления культурных дрож-
жей. Процесс брожения проходит 
с участием микроорганизмов (дрожжевых 
грибков, лактобактерий), живущих 
в воздухе или на поверхности бродильных 
ёмкостей, например бочек из-под вина.

ламбик

НизовоЕ БРожЕНиЕ
Проходит при температуре 4–10 градусов 
Цельсия с участием дрожжей низового 
брожения, максимальная концентрация 
которых наблюдается на дне бродильной 
ёмкости.

лагер

Приготовление солода

Зёрна замачивают, прора-
щивают, сушат, отделяют 
ростки. Проращивание 
длится 4–10 дней. В про-
цессе сушки солода опре-
деляется цвет будущего 
напитка: для светлого 
зёрна сушат при темпера-
туре от 50 до 80 градусов 
Цельсия, для тёмного – от 
100 до 110 градусов.

затирание

Солод перемалывают, 
смешивают с водой 
в заторном аппарате, 
в результате чего зерно-
вой крахмал под воз-
действием ферментов 
превращается в солодо-
вый сахар. Получившаяся 
масса называется пивным 
затором.

фильтрация

Затор фильтруют через 
слой пивной дробины, на 
котором оседают нера-
створимые частицы. Так 
получается пивное сусло.

варка сусла

Сусло кипятят в специаль-
ном аппарате, добавляют 
хмель, который придаёт 
пиву вкус и аромат 
и подавляет деятельность 
некоторых бактерий.

Самый популярный в настоя-
щее время тип пива (80% ми-
рового потребления). Может 
быть светлым и тёмным, филь-
трованными и нефильтро-
ванным. Вкус мягкий, лёгкий, 
несладкий.

Вкус кисловатый с интен-
сивным фруктовым, винным 
ароматом. Выделяют также 
купажи молодого и старого 
ламбика – гёз, фаро, крик.

1. 2. 3. 4.

Чтобы приготовить хорошее пиво, 
нужны всего четыре ингредиента: 
солод (пророщенные, высушенные 
и отделённые от ростков семена 
злаков), вода, хмель и дрожжи.
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вЕРховоЕ БРожЕНиЕ
Считается более древним способом 
производства пива, чем низовое бро-
жение. Проходит при температуре 15–24 
градуса Цельсия в присутствии дрожжей 
верхового брожения, которые формируют 
«шапку» на поверхности пива.

эль

Портер

охлаждение

Охмелённое сусло пода-
ют в вирпул (вихревую 
ванну), где происходит 
осаждение белка. Затем 
оно охлаждается в тепло- 
обменнике.

Брожение

Сусло перекачивают 
в бродильный чан, до-
бавляют дрожжи. После 
6–7 суток получается так 
называемое зелёное, то 
есть молодое пиво.

созревание

Молодое пиво перекачи-
вают в отдельную ёмкость 
для дображивания. Дли-
тельность процесса зави-
сит от начальной плотно-
сти сусла и составляет от 
14 до 60 дней. После этого 
напиток может пройти 
процесс фильтрации.

Розлив

Пиво разливают 
в металлические бочки, 
кеги, пластиковые или 
стеклянные бутылки.

Некоторые производители пастеризуют полученное 
пиво, то есть нагревают до 65 градусов Цельсия, 
прекращая тем самым брожение и увеличивая срок 
хранения напитка. В Политехе пастеризацию не 
проводят.

стаут

Более крепкая разновидность портера. Готовится 
с использованием жжёного солода, получаемого 
путём прожарки ячменного зерна, с добавлением 
карамельного солода. Обладает характерным 
«жареным» вкусом.

Традиционный английский тип пива. Варится преи-
мущественно из ячменного солода. По сравнению 
с лагером отличается более насыщенным цветом 
и вкусом.

Тип пива, который был придуман как заменитель 
классического эля для людей, занятых тяжёлым 

физическим трудом (шахтёров, портовых грузчиков 
и т.п.). Имеет тёмный цвет, сильный аромат солода 

и насыщенный сладковато-горьковатый вкус.

Пшеничное 
пиво

Готовится с использовани-
ем смеси ячменного 
и пшеничного солода. 
Отличается пряным фрук-
товым вкусом, что обу-
словлено значительным 
содержанием эфиров, воз-
никающих за счёт высоких 
температур брожения.

5. 6. 7. 8.
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КУйБыШеВСКИй НПЗ 
ВНеДРИл НОВУю ТеХНО-
лОГИю ПРОИЗВОДСТВА 
ДИЗельНОГО ТОПлИВА

На Куйбышевском НПЗ освоили новую тех-
нологию выпуска зимнего дизельного топлива, 
которое не замерзает при экстремально низких 
температурах – до минус 38°С. Это стало воз-
можным благодаря включению в производство 
топлива процесса каталитической депарафи-
низации дизельных фракций. Продукт, выпу-
щенный по новой технологии, успешно прошёл 
квалификационные испытания в АО «Всерос-
сийский научно-исследовательский институт 
по переработке нефти»: дизельное топливо 
признано соответствующим требованиям ГОСТ 
32511-2013. По оценкам специалистов предпри-
ятия, экономический эффект от внедрения но-
вого технологического решения составит более 
300 млн рублей в год. Применение процесса 
депарафинизации позволит КНПЗ не только 
расширить ассортимент зимних дизельных то-
плив, но и увеличить отбор светлых нефтяных 
фракций.

ОТель 7 AVENUE HOTEL 
& SPA 5* ОТКРыл НОВУю 
ОЗДОРОВИТельНУю 
ПРОГРАММУ

С августа этого года в пятизвёздочном отеле 
«7 авеню» запущена программа SPA ART CLUB, 
рассчитанная не только на оздоровление, но 
и на семейный отдых. В рамках этой програм-
мы впервые объединились несколько пред-
приятий индустрии красоты и гостеприимства 
Самарской области, реализующие уникальные 
методики косметологии и отдыха. Партнёрами 
проекта выступают консультативно-диагности-
ческий центр «Здоровое питание» и клиника 
красоты и здоровья «Нью лайф». SPA ART CLUB 
включает в себя семь составляющих: правиль-
ное питание, диагностика организма, космето-
логия, эмоциональный детокс, физическая ак-
тивность, культурный отдых, релакс-процедуры. 
В программу входит недельное проживание 
в отеле. Принять участие в SPA ART CLUB можно, 
забронировав тур на сайте отеля 7avenuehotel.
ru или на страницах в социальных сетях, а также 
через туроператоров и турагентства.

Новости 
партНёров
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МеЖДУНАРОДНый 
АЭРОПОРТ КУРУМОч 
ПОДВёл ИТОГИ 
ОТПУСКНОГО СеЗОНА

По итогам летних месяцев текущего года са-
мыми популярными курортными направлени-
ями среди пассажиров аэропорта стали Сочи, 
Симферополь и Анапа. В период с июня по ав-
густ пассажиропоток на этих направлениях со-
ставил 120,3 тысячи пассажиров. Так,  услугами 
авиаперевозчиков в направлении «Самара – 
Сочи – Самара» воспользовались 55 тысяч пас-
сажиров. Спрос на перелёты в Анапу по сравне-
нию с прошлым летом вырос почти в семь раз: 
в течение сезона на этом направлении аэро-
порт Курумоч обслужил 26 тысяч пассажиров.

ОТель HOLIDAY INN 
ГОТОВИТСя К ПРОВеДе-
НИю НОВОГОДНИХ 
КОРПОРАТИВОВ

Отель Holiday Inn разработал специальное 
предложение для проведения новогодних кор-
поративных вечеров. Так, при бронировании 
праздничного банкета до 31 октября выбран-
ное меню можно продегустировать бесплат-
но. Предложение включает также бесплатную 
аренду зала с проектором и экраном. При за-
казе свыше 100 000 рублей отель может предо-
ставить в подарок один номер категории «Стан-
дарт». К слову, стоимость новогоднего меню 
в Holiday Inn начинается с 2 400 рублей на че-
ловека.

В ЖИГУлёВСКОй 
ДОлИНе ПРОШёл 
ВСеРОССИйСКИй ФОРУМ

24–26 сентября 2020 года в Тольятти прошёл 
Всероссийский форум «Основные направления 
инновационного развития индустрии инжи-
ниринга и промышленного дизайна в России». 
Организаторами выступили правительство Са-
марской области и некоммерческое партнёр-
ство «Международный центр инжиниринга 
и инноваций» при поддержке Российского тех-
нологического агентства, Агентства по техно-
логическому развитию, Ассоциации «ТеХНеТ». 
Технопарк в сфере высоких технологий «Жигу-
лёвская долина» выступил в роли оператора.

Программа форума, проходившего в очно- 
дистанционном формате, включала пленарное 
заседание, круглые столы, блиц-сессии, специ-
ализированные семинары, посещение регио-
нального центра инжиниринга и предприятий 
Самарской области.
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Новости 
партНёров

АО «ТРАНСНеФТь – 
ПРИВОлГА» ПРОВелО 
УчеНИе

АО «Транснефть – Приволга» провело ком-
плексное учебно-тренировочное занятие на 
территории нефтеперекачивающей станции 
«любецкая» и подводном переходе через реку 
чапаевку магистральных нефтепроводов Куй-
бышев – лисичанск и Куйбышев – Тихорецк. 
Сценарий учения включал несколько вводных 
заданий для специалистов разных структурных 

подразделений АО «Транснефть – Приволга». 
Так, по условиям занятия, на подводном пере-
ходе нефтепроводов произошло аварийное 
снижение давления. Управляющий диспетчер 
условно остановил транспортировку нефти по 
технологическому участку. Прибывшая на место 
происшествия патрульная группа линейной ава-
рийно-эксплуатационной службы нефтеперека-
чивающей станции «любецкая» подтвердила 
условный выход нефти на водную поверхность, 
территория была обозначена сигнальными зна-
ками и предупредительными плакатами.

На трёх водных рубежах специалисты уста-
новили бонновые заграждения. «Разлив нефти» 
на водной поверхности был оперативно лока-
лизован с использованием нефтесборщиков 
и сорбентов. Все работы сопровождались не-
прерывным эколого-аналитическом контролем 
воздуха, почвы и поверхностных вод.

Одновременно на нефтеперекачивающей 
станции «любецкая» работники службы главно-
го механика устранили условную неисправность 
магистрального насоса. Энергетики станции 
восстанавливали электроснабжение после ис-
чезновения напряжения на линейной задвижке.

Наблюдавшие за учениями представители 
АО «Транснефть – Подводсервис» и специали-
сты технических служб аппарата управления 
АО «Транснефть – Приволга» отметили, что экс-
плуатационно-ремонтный и диспетчерский 
персонал успешно справился с поставленными 
задачами.
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НОВОКУйБыШеВСКИй 
НПЗ РАЗРАБОТАл ИННО-
ВАЦИОННУю ПРОГРАММУ 
МОНИТОРИНГА ОХРАНы 
ТРУДА

Специалисты АО «Новокуйбышевский НПЗ» 
разработали и внедрили инновационную про-
грамму мониторинга охраны труда с приме-
нением обучающейся нейросети. Принцип 
работы программы основан на технологии ис-
кусственного интеллекта, который захватыва-
ет видеопоток с камер наблюдения, выделяет 
зоны производства и распознаёт нарушение 
правил техники безопасности. Фотофиксация 
нарушения попадает в единый информацион-
ный центр предприятия. Применение нейро-
сети позволит также контролировать исполь-
зование работниками средств индивидуальной 
защиты и идентифицировать персонал, нахо-
дящийся на производственной площадке без 
специального допуска.

Цифровизация во всех областях деятельно-
сти компании – одна из ключевых задач стра-
тегии «Роснефть – 2022». Внедрение цифровых 
технологий призвано повысить прозрачность, 
управляемость и скорость принятия решений 
по всей производственной цепочке.

«КУйБыШеВАЗОТ» 
ЗАПУСТИл ОчИСТНые 
СООРУЖеНИя Для 
лИВНеВыХ СТОКОВ

На «КуйбышевАзоте» завершён первый этап 
строительства очистных сооружений ливнево-
го стока для Северного промышленного узла 
и части Центрального района Тольятти. Проект 
оказался уникальным для Самарской области, 
был реализован за счёт частных инвестиций 
тольяттинского предприятия. В августе первая 
очередь очистных сооружений была запущена. 
Полное завершение строительства планирует-
ся в 2022 году. Производительность очистных 
сооружений составит 48 000 кубометров в сут-
ки. По результатам реализации проекта ожида-
ется сокращение объёма сброса загрязнённых 
сточных вод на 10,5 млн кубометров ежегодно.
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в истоРии РАзвития отЕчЕствЕННых тЕхНолоГий сРЕДНЕволжский НАучНо-исслЕ-
ДовАтЕльский иНститут По НЕфтЕПЕРЕРАБоткЕ (свНииНП) сыГРАл виДНую, Если НЕ 
скАзАть БольшЕ – выДАющуюся Роль. ПРоГРАММу иМПоРтозАМЕщЕНия Нии из Но-
вокуйБышЕвскА НАчАл выПолНять в тЕ ДАлёкиЕ вРЕМЕНА, коГДА это сложНоЕ су-
щЕствитЕльНоЕ с соЕДиНитЕльНой «о» ПосЕРЕДиНЕ Ещё отсутствовАло в РусскоМ 
лЕксикоНЕ. ПЕРвыЕ РАзРАБотки иНДустРиАльНых МАсЕл Были сДЕлАНы тАМ в 1970-Е 
ГоДы и ПРЕДНАзНАчАлись в ПЕРвую очЕРЕДь Для Новых ГиГАНтских АвтозАвоДов – 
АвтовАзА и кАМАзА. вПослЕДствии АссоРтиМЕНт сМАзочНых МАтЕРиАлов ПостояН-
Но РАсшиРялся и совЕРшЕНствовАлся.

как масло 
в масле
УчёНые СРеДНеВОлЖСКОГО НАУчНО-ИССлеДОВАТельСКОГО 
ИНСТИТУТА ПО НеФТеПеРеРАБОТКе СОЗДАлИ ОРИГИНАльНые 
ПАКеТы ПРИСАДОК К СМАЗОчНыМ МАТеРИАлАМ

Среди дорог ин-
новаций и открытий, 
по которым уже мно-
го лет ходят учёные 
СвНИИНП, одна ведёт 
напрямую к присад-
кам. Когда-то эти ве-
щества, придающие 
маслам заданные 
свойства – противоза-
дирные, противоиз-
носные, вязкостные, 
антиокислительные, 
антикоррозионные, – 
добавлялись в про-
дукт по отдельности. 
Но вот за рубежом ста-
ли делать так называе-
мые пакеты присадок, куда в разных пропорциях вво-
дили все необходимые компоненты. Масла, в которые 
добавлены такие соединения, отличаются высокими 
эксплуатационными свойствами. Первые образцы оте- 
чественного пакета присадок РН-П-ИГС к гидравли-

Противоизносные свойства масел испытывают 
на специальной машине трения, в которой под 
нагрузкой вращаются металлические шарики, 
такие же, как в подшипнике. Повреждения на 
металле исследуют под мощным микроскопом.
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АО «СвНИИНП» ведёт исследования, раз-
работку и производство индустриальных, 

гидравлических, электроизоляционных,  
энергетических масел, присадок и реаген-

тов-ингибиторов. В структуре НИИ действует 
испытательный центр «Нефть, нефтепродук-
ты и химреагенты» и специализированный 

институт по развитию технологий 
битумных вяжущих.

ческим маслам  HLP тоже разрабатывались в стенах 
СвНИИНП.

Работа началась в 2013 году. Тогда в рамках целе-
вых инновационных проектов НК «Роснефть» учёным 
поставили задачу создать присадочные пакеты, ничем 
не уступающие зарубежным. Это означало, что после 
их введения в базовое масло оно должно приобре-
сти свойства, отвечающие требованиям производи-
телей соответствующего оборудования. Для решения 
задачи лаборатория смазочных материалов новокуй-
бышевского НИИ была оснащена по последнему сло-
ву техники, что позволило проводить исследования 
и квалификационные испытания в соответствии 
с международными стандартами.

Уже в 2016 году специалисты института запатенто-
вали состав и технологию производства первого оте- 
чественного пакета присадок к маслам уровня HLP 
и гидравлическое масло, его содержащее. Тогда же 
продукт успешно прошёл квалификационные испы-
тания за рубежом и получил одобрение компании 
Danieli – одного из мировых лидеров по производству 
оборудования для металлообрабатывающей промыш-
ленности. К слову, большинство авторов разработки – 

выпускники Самарского политеха раз-
ных лет.

Следом в СвНИИНП создали пакет 
присадок к гидравлическому всесезон-
ному маслу для техники, работающей 
в суровых климатических условиях, на-
пример в районах Крайнего Севера. Ре-
зультат этой работы получил одобрение 
на международном уровне.

– В 2015 году Bosch Rexroth, извест-
ный производитель гидравлическо-
го оборудования, систем управления 
и электроприводов, повысил уровень ▶ 

Деэмульгирующие свойства определяются 
временем отделения от масла воды, которая при-

меняется при эксплуатации оборудования
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Маргарита ЖуМлякова,
кандидат технических наук, начальник отдела 
масел Ао «свНииНП»:

– Эффективность производства достигается за 
счёт сбалансированности состава пакета при-
садок. Упрощается технология, контроль пока-
зателей качества, сокращается объём вводимых 
компонентов.

требований к качеству масел для своей продук-
ции, – поясняет эксперт по смазочным материалам 
АО «СвНИИНП» людмила Радченко. – В результате 
смазочные материалы многих производителей пере-
стали соответствовать новым условиям.

Гидравлическое масло  Rosneft Gidrotec HVLP 
46 с пакетом присадок, разработанным учёными 
СвНИИНП, успешно прошло испытания в Bosch 
Rexroth. Оказалось, что по некоторым показателям 
оно превосходит импортные аналоги.  Кроме НК «Рос- 
нефть» лишь две компании в мире также сумели отсто-
ять качество своей продукции.

Выпуск новой импортозамещающей продук-
ции внедрён на опытно-экспериментальном 
производстве СвНИИНП. В настоящее время 
здесь готовятся выполнить заказ на изготов-
ление пакетов присадок к гидравлическим 

маслам объёмом 200 тонн в год.

Тестер для испытания антиокислительной 
стабильности

Прибор для определения филь-
труемости, одной из самых важных 

характеристик гидравлических 
масел
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On Oil and 
additives
THE SCIENTISTS OF THE MIDDLE VOLGA OIL REFINING RESEARCH 
INSTITUTE MADE INNOVATIVE ADDITIVE PACkAGES FOR LUBRICANTS

JSC “ MVORRI “ conducts research, 
development and production of industrial, 
hydraulic, electrical insulating, energy oils, 

additives and inhibitor reagents. The research 
institute includes the testing center “Oil, oil 
products and chemicals” and a specialized 

institute for the development of bituminous 
binders technologies.

The Middle Volga oil Refining ReseaRch insTiTuTe (MVoRRi) has played a pRoMinenT and 
eVen ouTsTanding Role in The hisToRy of The naTional Technologies deVelopMenT. The 
ReseaRch insTiTuTe fRoM The Town of noVokuibysheVsk began To caRRy ouT The iMpoRT 
subsTiTuTion pRogRaM in Those disTanT TiMes, when This coMbinaTion of nouns was 
noT used in The Russian language. The fiRsT deVelopMenTs of indusTRial oils weRe 
Made TheRe in The 1970s and weRe inTended pRiMaRily foR The new gianT caR facToRies 
aVToVaZ and kaMaZ. laTeR on, The Range of lubRicanTs has been consTanTly expanded 
and iMpRoVed.

The first samples of the Russian RN-P-
IGS additive package for HLP hydraulic oils 
were developed in MVORRI.

The work began in 2013. Then, 
within the framework of the targeted 
innovational projects of Rosneft, scientists 
were asked to make additive packages 
that are in no way inferior to the foreign 

ones. This meant that after their 
introduction into the base oil, it should 
acquire the properties consistent with the 
requirements of the manufacturers of the 
corresponding equipment. To solve the 
problem, the laboratory of lubricants of the 
Novokuibyshevsk Research Institute was 
equipped with the latest technology, that 

made it possible to conduct research and qualification 
tests in accordance with international standards.

Already in 2016, the institute specialists patented 
the composition and production technology of the first 
national additive package for the oils of HLP level and 
the hydraulic oil containing it. At the same time, the 
package successfully passed qualification tests abroad 
and was approved by Danieli, one of the world leaders in 

the production of equipment for the metalworking 
industry. By the way, most of the authors of this 
development are graduates of the Samara Polytech 
of different years.

Next, MVORRI designed the additive package for 
hydraulic all-season oil for the equipment operating in 
severe climatic conditions, for example, in the Far North. 
The result of this work received international approval.

“In 2015, Bosch Rexroth, a well-known 
manufacturer of the hydraulic equipment, control 
systems and electric drives, raised the level of the 
quality requirements for the oils of its products,” 
explains Lyudmila Radchenko, an MVORRI expert on 

lubricants. “As a result, lubricants of many manufacturers 
have ceased to meet the new standards”.

The hydraulic oil Rosneft Gidrotec HVLP 46 with an 
additive package developed by MVORRI scientists was 
successfully tested at Bosch Rexroth. It turned out that 
in some respects it surpassed the imported counterparts. 
Besides Rosneft only two companies in the world also 
managed to defend the quality of their products. ■
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в этоМ ГоДу исПолНилось 90 лЕт 
со ДНя осНовАНия возДушНо- 
ДЕсАНтНых войск вооРужёННых 
сил России. кРАсА и ГоРДость НА-
шЕй АРМии, «кРылАтАя ПЕхотА» во 
всЕ вРЕМЕНА слАвилАсь БЕзуПРЕч-
Ной выучкой, ДоБлЕстью и НЕсГи-
БАЕМой волЕй. сАМАРский Поли-
тЕх уДивитЕльНыМ оБРАзоМ тожЕ 
окАзАлся ПРичАстНыМ к этоМу 
соБытию. и НЕ только ПотоМу, что 
НАш вуз ДЕлАЕт уНикАльНыЕ РАз-
РАБотки Для АРМии. ГлАвНоЕ, сЕ-
ГоДНя зДЕсь РАБотАют тРи чЕловЕ-
кА, стРАНицы БиоГРАфий котоРых 
укРАшАЕт лЕГЕНДАРНАя АББРЕвиА-
туРА – вДв. сильНый уНивЕРситЕт 
НЕ МожЕт БЕз сильНых люДЕй.

владимир ШаМаНов, 
Герой Российской федерации, командующий 
вДв в 2009 – 2016 годах, председатель комитета 
Государственной Думы по обороне:

– Сегодня наши десантники – лучшие в мире. По-
явились новые образцы техники и вооружения, 
новые самолёты военно-транспортной авиации, 
а также новейшие парашюты в большом количе-
стве. Мы можем целыми батальонами выбрасы-
вать десантников за несколько десятков киломе-
тров от места боя, и они, перемещаясь по воздуху 
бесшумно и незаметно, выходят на точку и в пря-
мом смысле обрушиваются на голову противника. 
Русские десантники – это особая порода людей.

Из интервью «Российской газете» 2 августа 2020 года

трое
У КОГО В САМАРСКОМ ПОлИТеХе 
СлАВНОе ДеСАНТНОе ПРОШлОе
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В конце октября 2019 года в военном 
учебном центре Политеха появился но-
вый руководитель. Боевой офицер, пол-
ковник запаса Александр зорин сразу 
обратил на себя внимание коллег сво-
ей яркой биографией. Окончил восемь 
классов школы в родном Куйбышеве, 
поступил в Казанское суворовское воен-
ное училище. В 1987 году стал курсантом 
Коломенского высшего артиллерийского 
командного училища имени Октябрь-
ской революции. С 1991 по 2019 год Зорин 
служил в Воздушно-десантных войсках 
на различных должностях, принимал уча-
стие в контртеррористических операци-
ях в чечне, в миротворческой операции 
на территории Косово, Боснии и Герце-
говины, в операции по принуждению 

Грузии к миру и в операции по возвращению Крыма. 
Кавалер двух орденов Мужества, ордена «За военные 
заслуги», он также награждён медалью Суворова и раз-
ными наградами Министерства обороны РФ.

– В моём понимании российский офицер – чест-
ный, справедливый и грамотный. В нашем военном 
учебном центре я всё время напоминаю молодёжи 
о том, что они делают здесь первые шаги, учатся управ-
лять коллективом. Нужно добросовестно выполнять 
все требования, предусмотренные программой обу-
чения: учиться, быть дисциплинированным, следить 
за своим внешним видом и поведением в городе. Ко-
мандир должен бережно относиться к людям, сопере-
живать, уметь поддержать по-мужски и добрым коман-
дирским словом. Уметь найти подход к людям важно 
для каждого. Не менее нужное качество – суметь найти 
выход из любой ситуации и принять своевременное 
и правильное решение. ▶

полковНик 
зориН
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мечтал стать 
воеННым

Начальник управления по безопасности и антитер-
рористической защищённости Политеха олег корнев 
в разговоре немногословен. От интервью не отказыва-
ется, но и излишней открытости не проявляет. Говорит, 
такая служба.

– как вы попали в ряды вооружённых сил России?
– В детстве мечтал стать военным. После срочной 

службы поступил в Рязанское высшее воздушно- 
десантное командное училище.

– Небо звало, или решили продолжить семейную 
династию?

– У меня в роду офицеров не было. Просто десант – 
специфический род войск с особой, только ему прису-
щей романтикой, почётным правом носить берет голу-
бого цвета и тельняшку.

– Где служили после окончания училища?
– Там, куда Родина посылала. Мирное небо над го-

ловой должно быть везде. Проходил службу на разных 
командных должностях в воздушно-десантной диви-
зии. Так же, как и все, прыгал с парашютом.

– Много у вас прыжков?
– За сотку.

– Девиз вДв: «Никто, кроме нас». что, по-вашему, 
это означает?

– Это означает, что десант всегда участвует в самых 
тяжёлых операциях. В этой фразе заложены патрио-
тизм, мужество, надёжность и многие другие качества, 
присущие настоящему воину.

– когда ушли с десантной службы?
– В 1994 году, прослужив там в общей сложности 

больше 10 лет.
– А потом? Другие войска?
– Другая жизнь.
– Получали ли вы какое-то дополнительное об-

разование?
– Да. У меня есть высшее юридическое образование.
– какое напутствие, как командир, вы бы дали 

нашим студентам, которые намереваются посвя-
тить себя военному делу?

– лично я горжусь, что я выбрал военную службу. 
Эту профессию надо любить. если человек без желания 
идёт служить офицером, рано или поздно он оттуда ухо-
дит. И уходит с чёрствым сердцем. На любой службе, на 
любой работе главное – быть профессионалом.

* в сентябре Александру Зорину и Олегу Корневу были вручены юбилейные медали 
«90 лет воздушно-десантным войскам».

политех и мир   люди дела
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владимир трофимов – заведующий кафедрой 
«Физическое воспитание и спорт», одной из старей-
ших в Политехе. Он стал работать в вузе, ещё будучи 
первокурсником, а в 1999 году возглавил профком 
сотрудников университета. Сегодня мастер спорта 
СССР, отличник физической культуры России, почёт-
ный работник высшего профессионального образо-
вания, кандидат педагогических наук, он с удоволь-
ствием вспоминает о своём десантном прошлом.

– Служил я в псковской воздушно-десантной ди-
визии, в разведроте. ещё до армии увлекался спор-
том, занимал призовые места среди старших юношей 
в кроссе и в лыжных гонках областного первенства 
ДСО «Труд». Потом стал чемпионом Куйбышевской 
области среди юниоров в легкоатлетическом крос-
се на 5000 километров и в лыжной гонке на 20 ки-
лометров, попал в состав сборной области. Успел 
поучаствовать в лыжном сверхмарафоне на 54 ки-
лометра. едва попав в армию, сразу показал лучшие 

результаты на армейской стометровке, 
в кроссе на 1000 и 3000 метров, в под-
тягивании и в подъёме переворотом. 
Командование дивизии придавало 
очень большое значение физподго-
товке и спорту, поэтому армейцы всег-
да были лидерами Псковской области 
по лёгкой атлетике, борьбе, лыжным 
гонкам и стрельбе. В лыжном первен-
стве ленинградского военного округа 
я занял второе место, такой же резуль-
тат показал в легкоатлетическом про-
беге имени Александра Матросова на 
30 километров в городе Великие луки. 
Но наиболее значимым моим дости-
жением тогда стало второе место на 
чемпионате ВДВ СССР по военному 
троеборью, где я выполнил норматив 
мастера спорта СССР. ■

отличНик 
физической культуры
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ВлАДИМИР КОПТеНАРМУСОВ:

«Надо быть На острие 
НаучНых проблем»
НАШ ВыПУСКНИК – О ПОлИТеХе, СОВМеСТНыХ РАЗРАБОТКАХ 
И ИНЖеНеРНыХ ДОСТИЖеНИяХ

Текст: елена АНДРееВА
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сАМ сЕБя коПтЕНАРМусов НАзывАЕт ПРостыМ 
совЕтскиМ иНжЕНЕРоМ. осНовАтЕль уНикАль-
Ных ПРоизвоДств – зАвоДА По выПуску Плит 
«ПЕНоПлэкс», ПлощАДки По ПЕРЕРАБоткЕ МАР-
ГАНцА и ПРоизвоДствА ДиоксиДА и кАРБоНАтА 
МАРГАНцА, РАзРАБотчик кАтАлизАтоРов и АБ-
соРБЕНтов Для НизкотЕМПЕРАтуРНоГо кАтАли-
тичЕскоГо тЕРМокРЕкиНГА тяжёлых НЕфтяНых 
остАтков, этот чЕловЕк НикоГДА НЕ Боялся 
ПРиНиМАть РЕшЕНия и в отвЕтствЕННыЕ Мо-
МЕНты уМЕл НЕ оГляДывАться НА АкциоНЕРов.
сЕГоДНя оН БлАГоДАРЕН АльМА-МАтЕР зА то, 
что НАучилА оБДуМывАть свои ПостуПки 
и РАссчитывАть ПослЕДствия.

Началась учёба, 
я ежедневно ездил 
в институт с Ме-
таллурга. Мы жили 
вдвоём с мамой, сти-
пендии в 45 рублей 

не хватало, нужно было зарабатывать 
деньги. чего только я тогда не делал – 
и вагоны разгружал, и рельсы менял. 
На четвёртом курсе леонид иванович 
заботин (доцент, работает на кафедре 
«Химическая технология переработки 
нефти и газа» более 50 лет, почётный 
работник СамГТУ. – Прим. ред.) пред-
ложил ночную работу в лаборатории, 
чтобы помогать аспирантам: вести 
непрерывные опыты, делать анализы, 
записывать показания, поддерживать 
необходимые режимы на пилотных уста-
новках. ещё мы, конечно, общались, они 
мне всё объясняли, помогали разобрать-
ся в том, чего я не понимал. Эти ночи 
стоили больше, чем два курса обучения, 
поверьте мне. я всё впитывал, как губка, 

ловил каждое слово, столько тогда ново-
го узнал, так глубоко погрузился в тему, 
что мне это понравилось. я мог изменять 
режим и обосновывать свои действия, 
предсказывать реакции. Прибавляло это 
лишь 30 рублей к стипендии, но всё, что 
я узнал, невозможно было почерпнуть 
ни из одного учебника. За два года мне 
привили любовь к исследованиям, ▶ 

в ПОлиТехе мне Привили любОвь К ис-

следОвАниям, нАучили ПрОдумывАТь 

КАждый свОй шАг, рАЗбирАТься в ПрО-

блеме и решАТь её.

иНжЕНЕР в НАчАлЕ Пути

Володя Коптенармусов рос обычным мальчиш-
кой – серьёзно, как и многие в Куйбышеве 60-х годов, 
увлекался футболом, а после школы намеревался 
пойти в армию, стать десантником. Для этого, как он 
считал, были все основания, включая рост, отличную 
физическую подготовку и хорошую успеваемость. Но 
старший товарищ уговорил его поступить на хими-
ческий факультет Куйбышевского политехнического 
института.

– Скажу честно: мне тогда было всё равно, но ре-
шил попробовать. У меня было в запасе две недели, 
и я стал готовиться к экзаменам. Первой была химия – 
сдал на пятёрку, потом – математика. Тут я перевол-
новался и неверно вывел тождества, хотя знал их 
превосходно, в школе участвовал во всех городских 
предметных олимпиадах. Мне попалась молодая 
преподавательница, и она готова была поставить «че-
тыре», но тут я «закусился» и начал спорить. Она мне 
функцию, я ей – график, она мне 
график, я ей – функцию. Сидевшая 
в приёмной комиссии пожилая 
женщина наконец не выдержа-
ла: «что ты мучаешь мальчишку? 
Поставим ему пятёрку!» Потом ещё 
были физика, сочинение по русско-
му языку, я всё сдал и уехал на не-
делю на рыбалку. Возвращаюсь из-
за Волги, ждёт телеграмма: «Срочно 
явиться в приёмную комиссию». Ну 
всё, думаю, попросят забрать документы. Приезжаю, 
и мне валерий кузьмич Дуплякин (в 1969–1978 годах 
доцент кафедры «Химическая технология переработ-
ки нефти и газа» Куйбышевского политехнического 
института. – Прим. ред.) говорит: «Пиши заявление на 
нашу специальность. Мы набрали в группу много дев-
чонок, а тут же противогазы, опасное производство, 
нужны ребята». А поступал я на «Технологию органи-
ческого синтеза, синтетического каучука и пластмасс».
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я научился продумывать каждый свой шаг, разбираться 
в проблеме и решать её. И, не скрою, мне было прият-
но, когда при каком-то сбое я что-то менял и оборудова-
ние реагировало правильно.

После 4 курса меня направили на преддипломную 
практику не на ближайшие НПЗ, а в город Кириши 
ленинградской области. Это было молодое, крупное, 
растущее и современное предприятие. Завод ежегодно 
перерабатывал 18 миллионов тонн нефти. Там я устро-
ился машинистом установки и стал собирать материал 
для диплома. Условия работы обещали карьерный 
рост. В последний день практики я набрался смелости 
и упросил директора завода владимира Николаевича 
Бровко сделать вызов в институт, чтобы по окончании 
вуза меня направили на этот НПЗ.

И вот через год началось распределение. Вдруг 
узнаю, что меня хотят направить в Новосибирский 
академгородок. Это, конечно, было весьма почётно, но 
я же гордый, дерзкий. Почему, говорю, без меня меня 
женили? Хочу начать жить самостоятельно и работать 
по специальности именно в Киришах. Меня долго уго-
варивали, но я всё же поехал туда, куда хотел.

в одном-единственном экземпляре. Был 
риск не только не получить требуемое 
качество катализата, но и поставить под 
угрозу выполнение основного произ-
водственного плана. я отобрал в ремонт 
катализатор с каждого реактора, проана-
лизировал его состояние. К тому време-
ни он отработал без регенерации более 
четырёх лет. Мне тогда здорово помогли 
навыки, заложенные в институте: рассу-
ждать спокойно и логически даже тогда, 
когда попадаешь в сложную ситуацию. 
Дело в том, что у персонала предприятия 
не было опыта проведения регенераций 
катализаторов и работы на установке 
риформинга бензина в жёстких темпе-
ратурных условиях. Мы поменяли все 
бензиновые сырьевые потоки на заво-
де. Определились с нефтью, из которой 
должна выделяться бензиновая фрак-
ция как сырьё для производства АИ-93. 
В конце концов в сентябре 1983 года 
на Ухтинском НПЗ получили первую 
тонну бензина этой марки. «есть первая 
тонна!» – рапортовали тогда местные 
газеты. Небольшую статью написала 
даже «Правда». Было очень приятно. Но 
у установки имелся достаточный потен-
циал для того, чтобы добиться выпуска 
топлива более высокого качества. В том 
же 1983 году мы, едва ли не первые 
в СССР, получили бензин марки АИ-98. 
За успешное выполнение производ-
ственных заданий предприятие награ-
дили орденом «Знак Почёта», а коллек-
тив – премией. Правда, в стране тогда 
ещё не было машин, в которые можно 
было бы заливать АИ-98.

свой БЕНзиН

На заводе в Киришах Коптенарму-
сов был принят оператором установки 
бензольного риформинга, а спустя всего 
полтора года ему предложили стать 
старшим инженером-диспетчером ПО 
«Киришинефтеоргсинтез». Шёл 1980 год. 
Молодому специалисту было всего 24 
года.

– Работа была очень интересная: 24 
технологических процесса, резервуар-
ные парки, аналитический контроль, 
отгрузка – превосходная школа! В 1983 
году начальник одного из цехов Евге-
ний васильевич ипполитов получил 
приглашение занять должность главного 
инженера на Ухтинском НПЗ и позвал 
меня с собой. Будешь, сказал, начальни-
ком производственного отдела. У меня 
как раз в это время дочка родилась, 
а в Ухте мне пообещали двухкомнатную 
квартиру, хорошую зарплату, районный 
коэффициент и северную надбавку. Там 
в то время выпускали бензин марки 
А-78, а высокооктановое топливо при-
возили с «материка». Как-то вызывает 
меня к себе генеральный директор 
юрий Александрович Егоров и ставит 
задачу: к приезду министра получить 
свой бензин марки АИ-93. Установка ка-
талитического риформинга на заводе – 
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и ПОшлО-ПОехАлО: сПрОс нА ПенО-

ПлэКс вырОс в рАЗы, мы ПОсТрОили 

несКОльКО линий и ЗАвОдОв в рАЗных 

региОнАх рОссии. А сАмОе глАвнОе – 

ЗАПусТили в 2003 гОду сОбсТвеннОе 

ПрОиЗвОдсТвО ПОлисТирОлА.

от ухты До куБы

ещё одна производственная победа Коптенармусо-
ва в Ухте оказалась связана с разработкой схемы 
гидровисбрекинга (термический крекинг гудрона 
в токе водородосодержащего газа – ВСГ). На заводе был 
избыток водорода, который сжигался в факеле. Влади-
мир Коптенармусов решил этим воспользоваться, пред-
ложив подавать ВСГ в змеевики печи, где нагревался 
гудрон. Изменение технологии поехал согласовывать 
в БашНИИ НП (Башкирский научно-исследовательский 
институт по переработке нефти, ныне – АО «Институт 
нефтехимпереработки». – Прим. ред.). Учёные были 
удивлены такой смелостью мысли, в институте эту тему 
тогда только начинали разрабатывать. Впоследствии 
инженер занимался усовершенствованием техноло-
гии переработки тяжёлой ярегской нефти, созданием 
новых марок битумов.

– В 1986 году ю.А. егорова назначили генеральным 
директором Новогорьковского НПЗ в городе Кстово. 
Накануне отъезда он меня вызвал 
и сказал: «Вот тебе ключи, с за-
втрашнего дня ты здесь – главный 
инженер завода. Подумать даю один 
день». я растерялся. Мне было 30 лет, 
и казалось, что рановато занимать 
такую должность, ведь это работа 
с людьми, с министерством, техника 
безопасности, производственный 
план. Огромная ответственность! 
А потом думаю: это же шанс, второго 
может не быть. Не получится так не получится, а полу-
чится – хорошо!

ещё через три года, в 1989-м, я уехал на Кубу, чтобы 
довести до конца строительство НПЗ в Сьенфуэгосе. 
Завод мы запустили. Помнится, я подготовил речь на 
испанском языке, чтобы приветствовать самого фиделя 
кастро. А он прибыл, проехал с охраной по периметру 
и всё.

РожДЕНиЕ ПЕНоПлэксА

В 1991 году Коптенармусов вернулся 
на НПЗ в Киришах. На заводе как раз 
стартовало строительство комплекса 
глубокой переработки нефти. Тогда 
аналогов этого производства в России 
не существовало, процесс был отработан 
преимущественно в США. Проект реа-
лизовывался совместно с американской 
компанией и завершился лишь 
в 1996 году.

– Хотя я и занимал в ту пору кресло 
главного инженера завода глубокой пе-
реработки нефти, ездил в загранкоман-
дировки, деятельности было откровенно 
мало, так же, впрочем, как и финанси-

рования. я попросту терял форму как 
инженер, мне стало скучно, я чувство-
вал: что-то надо делать. В это время 
мне предложили возглавить частную 
коммерческую площадку по производ-
ству теплоизоляционных плит. линия 
уже была закуплена в Италии и лет пять 
пылилась на складах. я нефтеперера-
ботчик, и, казалось бы, какие могут быть 
полимеры? Но я согласился. Знакомые, 
узнав об этом, крутили пальцем у виска. 
Между тем через 11 месяцев на рынке 
появилась первая партия плит новой 
компании «Пеноплэкс». Это был 1998 
год. За рубежом подобный материал 
активно использовался, а в России 
и в странах СНГ о нём практически ни-
чего не знали. Говорили, мол, «оранже-
вый, дорогой и толстый» – покупать мало 

кто решался. За первый год мы сбыли 
всего 400 кубометров утеплителя при 
мощности линии 70 тысяч кубометров 
в год. Спасла победа в тендере, объяв-
ленном компанией «РЖД». Впервые 
плиты ПеНОПлЭКС были опробованы 
для теплоизоляции основания полотна 
при реконструкции Октябрьской желез-
ной дороги, соединяющей Санкт-Петер-
бург и Москву. И пошло-поехало, спрос 
на материал за три года вырос в разы, 
мы построили ещё несколько линий, 
а затем и заводов в разных регионах 
России. А самое главное – запустили 
в 2003 году собственное производство 
полистирола, поскольку на отечествен-
ном рынке купить качественное сырьё 
было негде. В 2006 году экспертная 
комиссия Роспатента признала бренд 
ПеНОПлЭКС® общеизвестным товар-
ным знаком. Это означает, что более 90 
процентов потребителей теплоизоляци-
онных материалов не только знакомы 
с продукцией компании, но и применя-
ют её при строительных работах. ▶
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иНжЕНЕР НА ДНЕ МоРскоМ

В начале 2000-х годов, несмотря на 
успешность «пенополистирольного» 
бизнеса, Владимир Коптенармусов 
вновь решил сменить направление 
деятельности, и опять –  самым неожи-
данным образом. В 2004 году он воз-
главил «Управляющую компанию «НПО 
ДИОМАР», которой предстояло спроек-
тировать и построить в Кингисеппском 
районе ленинградской области пер-
вый в России завод по производству 
марганцевых соединений и чистого 
марганца (чистота -99,7 %) мощностью 
10 тысяч тонн в год.

– Одно и то же место, как видно, 
не для меня. Это вызов – всякий раз 
браться за что-то новое. Руды не мой 
профиль, я ушёл тогда от нефтеперера-
ботки далеко-далеко, но тема была про-
рывная. Дело в том, что после распада 
СССР сырьевая база для производства 
марганцевого концентрата осталась 
в союзных республиках, разработан-
ные источники были сосредоточены на 
Украине, в Грузии и Казахстане, в Рос-
сии же марганец до сих пор считается 
остродефицитным сырьём. И перера-
боткой у нас в стране тоже никто не за-
нимался. Инвесторы закупили корабль 
для добычи пробных промышленных 
партий, и наши специалисты получили 
положительные данные после про-
ведения разведывательных работ на 
шельфовых месторождениях Финского 
залива. Удалось найти места, где запа-
сы марганцевой руды были достаточно 

большими, чтобы оправдать их пере-
работку. если в Тихом океане скопле-
ния железо-марганцевых конкреций 
находятся на глубине четырёх-шести 
километров, то в Балтийском море они 

были обнаружены на глубине 25-30 
метров. Но и оттуда их ещё надо было 
поднять. Объединение «ДИОМАР» 
первым в мире освоило технологию до-
бычи марганцевого сырья с морского 
дна. Два с половиной года ушло на то, 
чтобы дать старт уникальному произ-
водству химической промышленности 
северо-западного региона, основной 
продукцией которого стал марганце-
вый концентрат (диоксид марганца). 
Это было событием для отечественной 
отрасли: ранее такое сырьё никто не 
использовал. Сегодня карбонат мар-
ганца и концентрат марганца успешно 
применяются в оборонной промыш-
ленности и металлургии для производ-
ства высокопрочных, износостойких 
сталей, а также в сельском хозяйстве 
в качестве кормовых добавок для жи-
вотных, витаминов роста и минераль-
ных удобрений.

эТО выЗОв – всяКий рАЗ брАТься 

ЗА чТО-ТО нОвОе. руды не мОй ПрОфиль, 

я ушёл ОТ нефТеПерерАбОТКи дАлеКО- 

дАлеКО, нО ТемА былА ПрОрывнАя.

возвРАщЕНиЕ к истокАМ

Запустив новое производство, наш герой переклю-
чился на очередное – беспрецедентное – дело. 
С 2007 года созданная им компания «КИНЭКС» 
(г. Санкт-Петербург) совместно с петербургским 
ООО НПФ «Олкат», Академией наук Республики Татар-
стан и АО «ВНИИУС» (г. Казань) приступили к исследова-
ниям и испытаниям образцов адсорбента для очистки 
различных газов от сернистых соединений, в том числе 
попутного нефтяного газа. В результате был получен 
первый промышленный образец адсорбента АСВ-22.

– Это самый рациональный путь: пропускать газ 
через гранулы сверху вниз или снизу вверх для пол-
ного очищения от всех галогенов и серных соедине-

ний. Сейчас эту технологию нефтя-
ники используют на разных этапах, 
но чтобы её опробовать, 
я два года «катался» по научно- 
исследовательским институтам, 
в том числе побывал в Новосибир-
ском академгородке. Тогда 
я заметил, что продукт, который 
у меня начал получаться, обладает 
интересными, даже потрясающими 
свойствами, то есть в нём есть все 
соединения, которые нужны хоро-

шему катализатору. Так начался поиск катализатора 
на базе марганцевых соединений (твёрдых адсор-
бентов) для крекинга вакуумных погонов. Пробовать 
работать со светлыми нефтепродуктами – всё равно 
что ломиться в открытую дверь. И я решил сосредо-
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точиться на тяжёлых, «грязных» продуктах – мазуте, 
гудроне. Но здесь была необходима помощь учёных. 
Начал искать, с кем работать. Пошёл в Техноложку 
(Санкт-Петербургский государственный технологиче-
ский институт. – Прим. ред.). Там сказали: не потянут. 
Поехал в БашНИИ НП – тоже отказали, мол, нам не 
нужно. И тут мне на помощь пришла ирина занозина – 
сотрудник Самарского политеха, доктор технических 
наук, начальник отдела оценки качества нефти 
и нефтепродуктов ПАО «Средневолжский научно- 
исследовательский институт по нефтепереработке». 
Мы учились с ней вместе, и она посоветовала мне об-
ратиться к ещё одному нашему сокурснику – доктору 
химических наук, профессору, заведующему кафедрой 
«Химическая технология переработки нефти и газа» 
Андрею Пимерзину. Мы не виделись ровно 40 лет.

АНДРЕй ПиМЕРзиН ушёл из жизни 17 июля 
2020 года. Выдающийся учёный проработал 
в Политехе свыше 40 лет. Более 10 лет он воз-
главлял кафедру «Химическая технология пе-
реработки нефти и газа». Работал приглашён-
ным исследователем в Термодинамическом 
исследовательском центре NIST USA. Был 
членом секции химической термодинамики 
совета по физической химии и секции подго-
товки кадров совета по катализу Российской 
академии наук. В Политехе под его руковод-
ством сформировалась целая научная школа. 
Многие годы профессор вёл исследования 
в области гетерогенного катализа, технологии 
нефтепереработки, химической и статисти-
ческой термодинамики органических соеди-
нений, термохимии. В 2019 году Российская 
академия наук удостоила профессора Полите-
ха премии имени А.А. Баландина. Эта высокая 
награда присуждается отечественным учёным 
за выдающиеся работы в области катализа.

АНДРЕй ПиМЕРзиН. ad MeMoRiaM

…В студенческой группе из 25 чело-
век, в которой учился Коптенармусов, 
в 1973 году было всего шесть парней. 
Андрей Пимерзин обучался на том же 
потоке, но по другой специальности – 
«Химическая технология пла-
стических масс». Впрочем, 
в первые годы учёбы у моло-
дых людей было много общих 
лекций по истории, филосо-
фии, неорганической химии.

– На первом курсе он 
выделялся своими фунда-
ментальными знаниями, 
уже тогда было видно, что он 
знает глубже и лучше если не 
всех, то почти всех. Наши пути 
начали сходиться на третьем 
курсе, когда пошла специа-
лизация, а потом мы ездили 
вместе в составе стройотряда. 
Строили набережную, Дво-
рец спорта в Тольятти 
и даже коровник в Туве. Мы 
не общались очень тесно, но 
работалось нам комфортно, 
отношения были хорошими. 
В 1975 году почти разбежа-
лись, виделись эпизодически, 
поскольку каждый был занят 
своей специализацией.

И вот спустя четыре десят-
ка лет, в 2015 году, Пимерзин и Копте-
нармусов встретились в стенах родного 
химфака и, конечно, узнали друг друга. 
Представитель петербургского ▶ 
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предприятия привёз с собой семь образцов катализа-
тора, которые на заводе сделали сами, как смогли, 
с разной прочностью и модификацией.

– Давай попробуем, – предложил Коптенармусов.
– Да, давай, – ответил Пимерзин. Спустя какое-то 

время он перезвонил: – Знаешь, ничего у тебя не 
работает.

– Быть не может! я же внёс коррективы, они долж-
ны делать реакции.

– еле-еле.
Тогда и решено было работать вместе. Копте-

нармусов «подносил патроны», то есть делал новые 
образцы, а Пимерзин их испытывал. Так был создан 
процесс низкотемпературного каталитического 
термокрекинга тяжёлых нефтяных фракций (гудрон, 
мазуты и т.п.) в присутствии катализатора, изготов-
ленного в ООО «КИНЭКС» под маркой КМК. Однако 
эксперимент был выполнен в статических условиях, 
в автоклаве, и его результаты достаточно сложно рас-
пространить на непрерывный процесс.

В 2016 году на кафедре «Химическая технология 
переработки нефти и газа» Самарского политеха 
на пилотной проточной установке, приобретённой 
специально петербургским предприятием, исследо-
ватели провели полномасштабные испытания катали-
тического термокрекинга вакуумных погонов Ново-
куйбышевского НПЗ с использованием катализаторов 
КМК-10 и КМК-5. Выяснилось, что конверсии сырья 
в процессах каталитического крекинга и каталитиче-
ского термокрекинга вполне сопоставимы. Также был 
опробован процесс низкотемпературного каталити-
ческого термокрекинга гудрона с одного из НПЗ Са-
марской области и проведены пилотные испытания 
каталитического термокрекинга тяжёлых высоковяз-
ких нефтей из Республики Татарстан. При небольших 
рабочих температурах удалось достичь снижения 
вязкости исходной нефти в семь раз. При этом в ко-
нечном продукте отмечено значительное увеличение 
содержания светлых углеводородов.

Также была продемонстрирована возможность 
в рамках открытого технологического процесса ис-
пользовать водородосодержащий газ для улучшения 
качественных характеристик получаемых светлых 
углеводородов (крекинг-бензина, крекинг-керосина 
и крекинговой дизельной фракции). Результаты ис-
пытаний были представлены в отраслевом журнале 
в 2017 году, тогда в нефтепереработке и зазвучало 
обозначение нового процесса – каталитический тер-
мокрекинг.

В это же время в ленинградской области на про-
изводственных площадях ООО «КИНЭКС» начался 
монтаж первой очереди строительства технологи-
ческой линии по производству катализаторов серии 
КМК. Практик Каптенармусов и теоретик Пимерзин 
совместно оформили патент на способ переработки 

тяжёлых нефтяных остатков и права на изобретение 
соответствующего катализатора. В 2018 году петер-
буржцы закупили для Политеха новую пилотную 
установку, более мощную по количеству перераба-
тываемого сырья и с большим диапазоном рабочих 
параметров.

Сейчас катализаторы КМК-5, выпущенные петер-
бургской компанией, уже проходят испытания на 
российских НПЗ. Но для нефтяников актуальна и ещё 
одна проблема, связанная с обработкой гудрона. Ото-
бранный с низа вакуумной колонны, он направляется 
или на битумное производство, или на термический 
крекинг (висбрекинг) для получения котельного то-
плива (топочного мазута). Однако полученный таким 
образом продукт, как правило, не сразу соответствует 
требованиям ГОСТа к топочным мазутам, в него ещё 
приходится добавлять огромное количество дизель-
ного товарного топлива.

Коптенармусов и Пимерзин попытались найти 
способ получить топочный мазут высокого качества 
уже на выходе, без добавления других нефтепро-
дуктов, и… решили эту задачу. Так был разработан 
катализатор двойного назначения, который можно 
использовать как для производства адсорбентов, так 
и для крекинга гудрона.

– Тема сложная, но очень нужная, хотя ей мало кто 
занимается, все предпочитают работать с светлыми 
нефтепродуктами. Мы каждое утро созванивались, 
обсуждали план работ, вечером – результаты, посто-
янно общались по электронной почте. В конце марта 
должны были поехать на рыбалку в Мурманск. Мы 
ездили туда каждый год, Андрею Алексеевичу очень 
нравилась северная природа. я купил ему билет, но 
он немного приболел, решил поберечь себя, не по- 
ехал. В июле, знаю, он ездил в Омск, где запустил 
свою разработку – катализатор для гидроочистки ди-
зельных топлив от серы. Никто в России до сих пор не 
мог получить подобный катализатор. А Пимерзин – 
смог. Но когда он вернулся оттуда, у него уже был не- 
здоровый кашель. В понедельник, 13 числа, я до него 
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не смог дозвониться, написал, а он мне ответил лишь: 
«Мной занимаются врачи». В пятницу вечером его не 
стало… Мы только пошли на взлёт со своими нара-
ботками, и вот будто крылья оборвались… Так много 
вопросов. С кем их теперь решать?

ПРяМАя РЕчь

– я благодарен судьбе за всё, что 
мне дал Политех, факультет, кафедра, 
благодаря которым я встретил столько 
замечательных людей. Андрей Пимер-
зин из их числа – умница, вовлекающий 
в науку молодых парней и девчонок 
с хорошими амбициями, которые берут-
ся за сложные темы и ничего не боятся. 
Таких, какими были когда-то мы, незажа-
тые, бесшабашные в хорошем смысле 
слова. Да, бывало, я ошибался, но нельзя 
стоять на месте, тупо ходить на работу 
с восьми до шести и «отбывать срок» – 
это лично не для меня. Надо искать, 
быть на острие всех проблем, это же 
интересно: а вдруг получится? И тогда 
идти дальше. если из десяти идей сра-
батывает только одна, то это здорово. ■
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владимир емельянов
Научный руководитель: 
заведующий кафедрой 
«Технология органического 
и нефтехимического 
синтеза» 
Евгений красных

Проект: Моделирование 
физико-химических и экс-
плуатационных свойств 
смазывающих материалов 
на основе сложных эфиров 
пентаэритрита

анастасия базарова
Научный руководитель: 
заведующий кафедрой 
«Водоснабжение и водоотведение» 
Александр стрелков

Проект: Исследование по очистке 
сточных вод с высокой концентраци-
ей жировых веществ, нефтепродук-
тов и фенольных примесей

жанслу кусаева
Научный руководитель: 
заведующий кафедрой «Строительная 
механика и сопротивление материалов» 
Дмитрий шляхин

Проект: Нестационарная механика связан-
ных термоупругих полей в многослойных 
конструкциях

анастасия данилова
Научный руководитель: 
заведующая кафедрой 
«Дизайн» 
татьяна каракова

Проект: Принципы 
использования художе-
ственной перфорации 
в архитектуре обществен-
ных зданий

Эмиль умеров
Научный руководитель: 

заведующий кафедрой «Металловедение, 
порошковая металлургия, наноматериалы» 

Александр Амосов

Проект: Разработка научных основ получе-
ния новых керамико-металлических компо-

зитов с применением процесса СВС кера-
мического каркаса МАХ-фазы карбосили-

цида титана и самопроизвольной пропитки 
расплавами легкоплавких металлов

граНты 
в руки
АСПИРАНТы ПОлИТеХА 
ПОлУчИлИ ПО 1 200 000 РУБлей 
НА РеАлИЗАЦИю СВОИХ ИДей

в АвГустЕ Российский фоНД фуНДАМЕНтАль-
Ных исслЕДовАНий (Рффи) оПуБликовАл итоГи 
коНкуРсА ГРАНтов Для АсПиРАНтов НА лучшиЕ 
исслЕДовАтЕльскиЕ ПРоЕкты. всЕГо Было ПоД-
ДЕРжАНо ПолтоРы тысячи РАБот, 11 из Них сДЕ-
лАНы МолоДыМи учёНыМи ПолитЕхА.
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роман учайкин
Научный руководитель: 
профессор кафедры 
«Вычислительная техника» 
сергей орлов

Проект: Системные модели 
и методы управления комплек-
сом средств вычислительной 
техники на крупном машиностро-
ительном предприятии

владимир ларюхин
Научный руководитель: 

заведующий кафедрой «Электрон-
ные системы и информационная 

безопасность» 
Пётр скобелев

Проект: Разработка моделей, мето-
дов и алгоритмов построения эко-

систем умных сервисов «дополнен-
ного интеллекта» для адаптивного 

планирования, оптимизации 
и контроля использования ресурсов 

производственных предприятий

андрей бочкарёв
Научный руководитель: 
профессор кафедры 
«Информационно- 
измерительная техника» 
Раухат сайфуллин

Проект: Разработка алгоритмов 
повышения разрешающей способ-
ности аналитических приборов на 
базе кодирования-декодирования 
сигналов в базисе функций чебы-
шева-Эрмита»

светлана верещагина
Научный руководитель: 
заведующая кафедрой 
«Информационные технологии» 
Анна колоденкова

Проект: Разработка методов и моде-
лей диагностирования электротех-
нических систем на основе искус-
ственных нейронных сетей

галина белова
Научный руководитель: 
заведующий кафедрой 
«Металловедение, по-
рошковая металлургия, 
наноматериалы» 
Александр Амосов

Проект: Самораспростра-
няющийся высокотемпе-
ратурный синтез керами- 
ческой нитридно-карбид-
ной нанопорошковой ком-
позиции Si3N4-SiC 
с применением азида 
натрия и различных 
галоидных солей

полина манькова
Научный руководитель: 
заведующий кафедрой 
«Органическая химия» 
юрий климочкин

Проект: Синтез новых хираль-
ных лигандов для асимметриче-
ского комплексного катализа на 
основе нерацемических вици-
нальных диаминов каркасного 
строения
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галиНа белова
Кафедра «МеталловедеНие, 
ПорошКовая Металлургия, 
НаНоМатериалы»

Самораспространяющийся высокотемператур-
ный синтез керамической нитридно-карбидной 
нанопорошковой композиции Si₃N₄-SiC с приме-
нением азида натрия  и различных галоидных 
солей

Высокотемпературная керамика, которую получают 
из нитрида кремния (Si₃N₄), и керамические изделия 
на основе карбида кремния (SiC) сами по себе обла-
дают хорошими механическими характеристиками, 
твёрдостью, износостойкостью, химической инертно-
стью. А если смешать карбид и нитрид кремния, по-
лучится совершенно уникальная композиция. Галина 
Белова ищет оптимальный способ получения такой 
смеси, ведь механическое перемешивание в данном 
случае абсолютно не подходит.

‒ В последнее время при изготовлении керамик вме-
сто порошков микронных размеров стали исполь-
зовать наноразмерные порошки. Они весьма пер-
спективны для создания новых композиционных ма-
териалов, так как придают им уникальные свойства: 
ещё более высокую прочность, термическую стабиль-
ность, химическую стойкость. Но качественная ком-
позиционная наноструктурная керамика может быть 
получена только при спекании однородной смеси 
компонентов, а при механическом смешивании до-
биться однородности практически невозможно.

Самым простым и наименее энергозатратным спо-
собом производства композиционных порошков 
сегодня считается самораспространяющийся высоко-
температурный синтез (СВС), основанный на горении 
исходной смеси реагентов.

‒ Мы предлагаем использовать так называемый 
азидный самораспространяющийся высокотемпера-
турный синтез. Порошок азида натрия (NaN₃) высту-
пает здесь в качестве твёрдого источника азота, 
а порошок кремния заменяется на его прекурсоры, 
в частности, различные галоидные соли кремния. 
В процессе горения эти вещества разлагаются, выде-
ляющийся азот вступает в реакцию с кремнием, обра-
зуя нитрид, который в свою очередь, взаимодействуя 
с углеродом, даёт нам карбид кремния. В результате 
получаются смеси конденсированных продуктов из 
нитрида и карбида кремния, галогенида натрия 
и газообразного азота.

в качестве основы абразивного 
и огнеупорного материала;

для производства полупрово-
дников в электронике, в высо-
котемпературных электриче-
ских нагревателях;

для производства высокотемпе-
ратурных фильтров и катализа-
торов, а также мембран различ-
ного назначения;

для изготовления режущего ин-
струмента, подшипников 
и других деталей автомобиль-
ных и газотурбинных двигате-
лей, тиглей, сопел газовых горе-
лок, огнеупоров.
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аНастасия 
базарова
Кафедра «водосНабжеНие 
и водоотведеНие»

В процессе пищевого производства в сточные воды 
попадает большое количество жиров, примесей 
фенолов и нефтепродуктов. Они не только провоци-
руют засоры и аварии в канализационных сетях, 
но и создают очаги экологической опасности. Анаста-
сия Базарова работает над созданием эффективной 
технологии очистки сточных вод от жировых приме-
сей, которая должна снять остроту проблемы.

– Производственные стоки предприятий масложиро-
вой отрасли содержат высокие концентрации орга-
нических загрязнений и существенно отличаются по 
составу от хозяйственно-бытовых сточных вод. Про-
блема заключается в том, что многие действующие 
производства не оборудованы необходимыми очист-
ными сооружениями, либо эти сооружения требуют 
реконструкции. В то же время неочищенные стоки, 
сброшенные в водоём, могут нанести необратимый 
вред окружающей среде.

В последние десятилетия технологии производства 
на предприятиях пищевой промышленности значи-
тельно изменились.

– Предприятие, деятельность которого я изучаю, изна-
чально специализировалось на выпуске подсолнеч-
ного масла, а затем добавило к продуктовой линейке 
ещё рапсовое, льняное и соевое, изменив при этом 
некоторые производственные процессы. Расшире-
ние спектра выпускаемой продукции повлияло на 
качество и количество выделяемых жиров. А система 
очистки, запроектированная исходя из первоначаль-
ной технологии производства, оказалась недостаточ-
но эффективной.

Молодой учёный разрабатывает технологическую схе-
му очистных сооружений, которая заключается в изме-
нении их конструкции и в подборе нового препарата 
для очистки стоков с высоким содержанием жиров, 
нефтепродуктов и фенольных примесей.

– Сейчас я занимаюсь изучением возможностей при-
менения различных реагентов для очистки жиросо-
держащих сточных вод, а также подбираю оптималь-
ные способы, точки и дозировку введения веществ – 
коагулянтов, флокулянтов и их комбинаций. Важно, 
что изменения в технологии производства позволили 
обратить внимание на реагенты, ранее не использу-
емые на предприятиях пищевой промышленности.

В результате внедрения на предприятии предложен-
ной технологической схемы эффективность очистных 
сооружений должна увеличиться на 20 процентов, 
а объёмы жиров, фенолов и нефтепродуктов – 
снизиться до норм предельно-допустимых концен-
траций.

Очистка сточных вод с высокой концентрацией 
жировых веществ, нефтепродуктов 
и фенольных примесей

коагулянты  – 
вещества (синтетиче-

ские полиэлектролиты), 
вызывающие слипание 

взвешенных частиц 
и увеличивающие ско-
рость всплывания или 

осаждения этих частиц 
при очистке жидкостей.

Реагенты: 
сульфат алюминия 
Al₂(SO₄)₃, гидроксо- 
хлорид алюминия 
Aln(OH)(3n-m)Clm, 
гидроксосульфат 
алюминия Al(OH)SO₄; 
сульфат железа FeSO₄, 
хлорид железа FeCl₃

флокулянты  – 
вещества природного 

или синтетического 
происхождения (высо-
комолекулярные поли-

электролиты), исполь-
зуемые самостоятельно 

или в сочетании 
с коагулянтами для 

формирования круп-
ных, быстро оседающих 
хлопьев коагулирован-

ных взвешенных частиц 
в жидкости.

Реагенты: 
органические (крахмал, 
декстрин, эфиры цел-
люлозы, альгинат на-
трия и гуаровые смолы), 
неорганические (акти-
вированная кремние-
вая кислота Н₂SiO₃)

Принцип действия  – при введении в воду коа-
гулянты и флокулянты образуют частицы с зарядом, 
противоположным заряду поверхности загрязне-
ний. В результате притяжения друг к другу форми-
руются хлопья – конгломераты частиц.
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жаНслу 
кусаева
Кафедра «строительНая 
МехаНиКа, иНжеНерНая геология, 
осНоваНия и фуНдаМеНты»

Тепловая защита – один из самых важных параметров 
при проектировании и строительстве зданий и соору-
жений. Неравномерное температурное воздействие 
на конструкцию, вызванное погодными изменениями 
или работой системы отопления, может привести 
к образованию тепловых деформаций и напряже-
ний. если вовремя не принять специальных мер, то 
конструкция просто-напросто разрушится. жанслу 
кусаева вывела общую математическую модель 
уравнения термоупругости, которое поможет архитек-
торам точно прогнозировать будущее строительных 
конструкций, испытывающих нагрев.

При анализе прочностных характеристик упругих тон-
костенных конструкций, состоящих из двух и более 
слоёв разных строительных материалов, формулиру-
ются начально-краевые задачи термоупругости.

– Я сосредоточила своё исследовательское вни-
мание на изотропной пластине, – рассказывает 
Кусаева. – Мы оказываем на неё нестандартное осе-
симметричное температурное воздействие, то есть 
нагреваем пластину определённой толщины с одной 
стороны до определённой температуры и выводим 
уравнения, позволяющие рассчитать деформации, 
которые могут возникнуть при воздействии темпера-
туры на пластины конкретной геометрии.

До этого подобные расчёты термоупругости материа-
лов производились только для деталей неограничен-
ных размеров, обладающих бесконечными геометри-
ческими характеристиками.

Нестационарная механика связанных 
термоупругих полей в многослойных 
конструкциях
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ромаН 
учайкиН
Кафедра «вычислительНая 
техНиКа»

любое современное предприятие машиностроитель-
ной отрасли оснащено специализированной вычисли-
тельной техникой, которая используются для автомати-
зации проектных, конструкторских, технологических 
и других процессов. От грамотного использования 
этих устройств зависит слаженность работы всех под-
разделений. Роман учайкин предлагает повысить 
эффективность управления техническими средствами 
путём внедрения на предприятии автоматизирован-
ной информационной системы.

– Сегодня машиностроительная организация имеет 
сложную структуру, центральное место в которой 
занимают крупные проектные и конструкторские от-
делы. Их задача – создание новых образцов изделий, 
а также модернизация выпускаемой продукции на 
каждом этапе жизненного цикла изделия. Опреде-
ляющую роль в эффективности производства играют 
средства вычислительной техники – как отдельные 
компьютеры, так и целые вычислительные комплексы.

Оптимальное использование технического оборудова-
ния является одной из важнейших проблем IT-сферы 
промышленных предприятий. Связано это с тем, что 
эксплуатация, обслуживание и модернизация вычис-

Системные модели и методы управления 
комплексом средств вычислительной техники 
на крупном машиностроительном предприятии

лительной техники требуют значительных финансо-
вых затрат и должны соответствовать комплексу задач 
производства.

– Под управлением средствами вычислительной 
техники мы понимаем широкий спектр действий, 
связанных с закупкой, учётом и инвентаризацией 
устройств, их распределением между подразделени-
ями, передачей в ремонт и на техническое обслужи-
вание, сдачей на склад, списанием. Для того чтобы 
этот процесс проходил быстро, чётко и без сбоев, его 
необходимо автоматизировать.

В основе информационной системы, которую разраба-
тывает Учайкин, лежит автоматизированный учёт, при 
котором компьютеры смогут автоматически опреде-
лять основные характеристики комплектующих обору-
дования и передавать их в специальную базу данных. 
Так, на основании автоматического сбора сведений 
о предприятии и сотрудниках формируется хранили-
ще сведений о техническом оснащении производства.
Система представляет собой совокупность матема-
тических моделей, взаимосвязанных и дополняющих 
друг друга. Молодой учёный уже предложил алгебра-
ическую решёточную модель комплекса средств вы-
числительной техники. Кроме того, с использованием 
методов дискретного программирования должна 
быть решена задача оптимизации распределения 
технических устройств между подразделениями.

система управления средствами 
вычислительной техникой

Контролирует оснащённость 
подразделений предприятия 
компьютерной техникой

Анализирует информацию о загру-
женности устройств и даёт рекомен-
дации по их модернизации, замене 
или перераспределению для опти-
мального использования

Проводит инвен-
таризацию и учёт 
средств вычисли-
тельной техники 

Помогает оптими-
зировать расходы 
на техническое 
обеспечение 
предприятия

автоматизированный учёт:

отслеживает 
местоположение 
каждого компью-
тера, ноутбука, 
терминала на 
предприятии 

определяет 
конфигурацию 
компьютеров 
(материнская 
плата, процессор, 
память, диск)

Привязывает ком-
пьютеры к выпол-
няемым задачам
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аНастасия 
даНилова

Перфорация как архитектурный и дизайнерский 
приём используется довольно давно. К настоящему 
моменту уже накоплен достаточно большой практи-
ческий опыт, и Анастасия Данилова, по сути, занима-
ется его анализом и систематизацией, исследуя виды, 
типы перфораций, их технические свойства и художе-
ственные характеристики в различных общественных 
зданиях.

– Художественная перфорация в архитектуре трак-
туется как сквозное нарушение целостности по-
верхностей в плоскостях, объёмах и пространстве 
архитектурного объекта. Она различается по кон-
структивным и функциональным задачам, по худо-
жественному контексту и характеру взаимодействия 
со светом. Мы также изучаем материалы, которые 
используются при создании перфорации, их техниче-
ские характеристики, чтобы определить, например, 
объём теплопотерь здания при значительном коли-
честве отверстий.

До сих пор эти проблемы в науке изучены мало, хотя 
в России уже строятся здания с применением худо-
жественной перфорации, например, «ельцин-центр» 
в екатеринбурге, фасадная часть подстанции олим-
пийского объекта «Роза Хутор» в Адлере. Для обозна-
чения этого приёма Анастасия Данилова пользуется 
термином арт-слот (от английского art – «художествен-
ный» и slot – «прорезь, щель, отверстие»).

– Перфорация сейчас очень распространена именно 
в параметрической архитектуре, поскольку служит не 
только художественным, но и конструктивным элемен-
том. Чтобы чётко понимать, в строительстве каких об-
щественных зданий следует использовать этот приём, 
сначала необходимо выявить его функциональные 
особенности. Например, в университетах перфори-
рованные панели могут играть роль жалюзи, которые 
реагируют на изменение движения солнца, закрыва-
ются, открываются и создают комфортное освещение 
в интерьере. В то же время в операционном блоке 
больницы приём перфорации будет лишним.

Кафедра «дизайН»

Принципы использования художественной 
перфорации в архитектуре общественных 
зданий

топ-5 узнаваемых зданий, 
в оформлении которых используется 
принцип арт-слот

Президентский 
центр б. Н. ельцина
(екатеринбург, 
Россия)

оранжевый куб
(лион, Франция)

институт 
арабского мира
(Париж, Франция)

дом моды «Tod’s 
Omotesando»
(Токио, япония)

Кампус университета 
Южной дании
(Кольдинг, Дания)
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Мечта человека о путешествии 
к центру Земли, опоэтизированная 
в своё время Жюлем Верном, до сих 
пор остаётся неосуществимой. Главная 
техническая проблема в том, что пока 
не изобретено устройство, способное 
пробурить тоннель глубиной более ше-
сти тысяч километров. Однако учёные 
кафедры «Бурение нефтяных и газовых 
скважин» всё же решили раздвинуть 
границы возможного и предприня-
ли попытку создать машину, которая 
поможет исследовать земные недра. 
Механизм в лабораторных условиях 
воссоздаёт физические параметры (на-
пример, давление и температуру) за-
лежи, находящейся на разной глубине. 
С его помощью можно точно определять 
механические свойства горной породы: 
твёрдость, упругость, пластичность и т.д. 
Полученные данные, быть может, когда- 
нибудь подтолкнут к изобретению 
и мощнейшего бура.

Вес политеховской машины, пред-
назначенной для имитации пластовых 

движеНие вглубь
ИНЖеНеРы-НеФТяНИКИ САМАРСКОГО ПОлИТеХА 
СКОНСТРУИРОВАлИ УНИКАльНУю ИСПыТАТельНУю УСТАНОВКУ

Текст: Ксения МОРОЗОВА

условий даже на глубине более восьми километров, 
составляет 1,6 тонны, нагрузка на сжатие – до 1000 кН, 
а на разрыв – до 500 кН. Одним словом, настоящая 
монстр-машина, аналогов которой в мире, строго го-
воря, нет.

– На создание аппарата, который мы называем 
Monster machine, вдохновило изобретение академи-
ка РАН, основоположника нефтегазовой геомеханики 
в СССР Сергея Алексеевича Христиановича, – расска-
зывает руководитель проекта, доцент кафедры «Буре-
ние нефтяных и газовых скважин», кандидат техниче-
ских наук Алексей Подъячев. – «Вживую» установку 
легендарного учёного мы, к сожалению, не видели, 
довольствовались лишь фотографиями в Интернете. 
Но зато мы знали основные принципы её работы, ко-
торые легли в основу нашей.

Алексей Подъячев вместе со старшим преподавате-
лем кафедры Павлом Букиным рассчитали жёсткость 
корпуса машины, который смоделировали и изготови-
ли инженеры одного завода в Санкт-Петербурге. Когда 
корпус доставили в Самару, политеховцы принялись 
за изготовление внутренней части механизма, где не-
посредственно происходит взаимодействие образца 
горной породы со штоками гидроцилиндров (металли-
ческими стержнями, передающими усилие от поршня).
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– Уникальность машины в том, что исследуемый 
фрагмент керна нагружается независимо с трёх сто-
рон. Для этого во внутреннем блоке мы спроектиро-
вали достаточно сложную кинематику уменьшающе-
гося куба со 100-процентным перекрытием граней, – 
поясняет Алексей. – Как правило, эталонной формой 
исследуемого керна считается цилиндр диаметром 30 
и высотой 30 (или 60) сантиметров. Однако на такой 
образец невозможно оказать полноценную ортого-
нальную нагрузку по трём осям. Поэтому было реше-
но заменить цилиндр на куб. Мы выпиливаем образец 
в форме куба из полноразмерного цилиндрического 
керна и помещаем его на специальный постамент 
внутри машины, где с трёх сторон на него будут давить 
прижимные плиты. Все грани образца полностью пе-
рекрыты, то есть нет свободных участков. Это значит, 
что он нагружается равномерно по всей плоскости 
грани и не имеет участков «разгрузки».

Так, можно смоделировать, например, давление 
внутри скважины. Для этого образец равномерно на-
гружают, а затем плавно отпускают одну из сторон. Та-
ким образом инженеры рассчитывают, при каком дав-
лении, при каких нагрузках появляются пластические 
деформации горной породы и происходит её после-
дующее разрушение.

Благодаря сконструированному 
«монстру» есть возможность проводить 
уникальные исследования, позволяю-
щие выяснить, в частности, влияние бу-
рового раствора на механические свой-
ства горной породы. Для этого образец 
насыщают жидкостью и устанавливают 
в машину. через образец с заданным 
интервалом пропускают упругую волну. 
Все происходящие деформации отсле-
живаются с помощью специальных дат-
чиков давления и деформации.

Поскольку жёсткость корпуса поли-
теховской установки позволяет созда-
вать большие нагрузки без снижения 
точности результатов, то на ней можно 
проводить и ряд испытаний, не связан-
ных с бурением, – например, исследо-
вать на прочность цемент, металл и дру-
гие материалы. ■
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Научный 
портал science x

Разработка
система анализа 
больших данных 
при нефтедобыче

Автор

юрий штырлов,
аспирант 
нефтетехнологического 
факультета

оДНиМ из ПокАзАтЕлЕй усПЕшНости исслЕ-
ДовАтЕльской ДЕятЕльНости в совРЕМЕННоМ 
МиРЕ считАЕтся ПоявлЕНиЕ иНфоРМАции о со-
отвЕтствующих РАзРАБоткАх НА кРуПНых ПоР-
тАлАх НАучНых НовостЕй science x, euRekaleRT!, 
Qs wownews. оНи ПРЕДстАвляют соБой АГРЕГА-
тоРы НАучНо-ПоПуляРНых тЕкстов о вАжНЕй-
ших соБытиях в МиРЕ уНивЕРситЕтской НАуки 
и тЕхНолоГий, котоРыЕ читАют тысячи жуРНА-
листов в РАзНых коНцАх зЕМли.

всемерНо 
известНы
Кто Представляет Политех в Мировых Медиа 

учёНыЕ сАМАРскоГо ПолитЕхА и их изоБРЕтЕ-
Ния ужЕ НЕ РАз стАНовились оБъЕктАМи вНи-
МАНия МЕжДуНАРоДНоГо МЕДийНоГо сооБщЕ-
ствА. осЕНью 2020 ГоДА в МиРовыЕ НАучНыЕ 
сЕти ПоПАли Ещё ДвоЕ ПолитЕховцЕв.

За девять месяцев 2020 
года в зарубежных СМИ 
появилось более 
30 публикаций, 
посвящённых 
разработкам 
Самарского политеха.
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В настоящее время нейронные сети находят 
широкое применение при подготовке нефтяной сква-
жины к эксплуатации. Речь идёт об анализе больших 
баз данных, который позволяет нефтяникам повы-
сить эффективность технологического режима. Од-
нако, считает юрий штырлов, существующая модель 
искусственного интеллекта не даёт представления 
о ключевых показателях успешной работы скважины. 
Поэтому молодой учёный воспользовался такими ме-
тодами машинного обучения Data Science, как метод 
оптимальных достоверных разбиений и метод стати-
стически взвешенных синдромов. Они были разрабо-
таны специалистами вычислительного центра РАН, но 
в нефтегазовой сфере ещё никогда не применялись. 
Благодаря оригинальному математическому подходу 
выявляются достоверные закономерности в большом 
объёме реальных данных, полученных от большого 

Сегодня восстановить утраченный слух человек 
может лишь благодаря специальным имплантатам по-
сле хирургической операции. Однако, оказывается, есть 
и другой способ. Артём Бражников предлагает решить 
проблему с помощью разработанной им виброперчат-
ки. Совсем недавно молодой учёный получил патент на 
полезную модель (регистрационный номер 198694).

Первоначально он создал перчатку-джойстик, 
с помощью которой можно играть в компьютерные игры 
(см.: Технополис Поволжья, 2016. № 9). Потом усовершен-
ствовал устройство и превратил его в необычный слу-
ховой аппарат. чтобы перчатка-джойстик стала вибро-
перчаткой, инженер убрал датчики положения пальцев, 
снабдил перчатку модулями тактильной обратной связи 
(вибромоторами), а электронный блок управления пе-
ределал из игрового контроллера в анализатор спектра 
звуковых сигналов.

– Когда человек теряет слух, у него обостряются 
другие чувства. Происходит сенсорное замещение: мозг 
компенсирует отсутствие информации от одного орга-
на чувств за счёт других, – рассказывает Бражников. – 
Виброперчатка – это ретранслятор, преобразующий 
звуки в тактильные ощущения.

Микрофон, расположенный на перчатке,  усили-
вает звуковой сигнал и передаёт его на анализатор спек-
тра, который разбивает звуковой диапазон на отдель-
ные полосы частот. Каждой полосе звука соответствует 
один тактильный модуль. Сила тактильной стимуляции 
пропорциональна амплитуде звуковых колебаний в со-
ответствующей полосе частот. чем-то этот процесс напо-
минает игру на клавишном музыкальном инструменте.

– Например, у пианино множество клавиш, на-
жатие на которые порождает какую-либо ноту, то есть 
звуковое колебание определённой частоты, – поясняет 
Артём. – А  теперь представим, что есть инструмент, ко-
торый производит обратную операцию, то есть он улав-
ливает ноты (звуковые колебания) и преобразует их 
в нажатия клавиш (тактильные стимуляции). человек, 
«играющий» на таком инструменте, не слышит издавае-
мые им звуки, а чувствует, как пианино само нажимает 
клавиши. Так вот виброперчатка – это и есть пианино, но 
только работающее наоборот.

количества объектов за долгое время. Машина об-
учается на этой базе данных – обучающей выборке – 
и потом создаёт алгоритм, прогнозирующий действия 
нового объекта. После чего его ключевые параметры 
оптимизируются и получается желаемый результат.

– Программный алгоритм «Прогноз-Н» пред-
назначен для работы непосредственно на буровой. 
Благодаря ему нефтяник определяет показатели, 
в частности объём добываемой нефти, которые напря-
мую влияют на прибыльность скважины, – поясняет 
Штырлов. – если прогноз для скважины неблагопри-
ятный, система рассчитает значения параметров, при 
достижении которых исследуемая скважина перехо-
дит в группу прибыльных. Таким образом, мы создаём 
пошаговый план действий, необходимых для того, что-
бы технологический режим был оптимален для дости-
жения максимальных целевых значений. ■

Научный 
портал

eurekalert

Разработка Перчатка для глухих

Автор

Артём Бражников,
магистрант факультета 
машиностроения, 
металлургии и транспорта
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пар или пропал
В ПОлИТеХе СКОНСТРУИРОВАлИ РОБОТА-БАНщИКА

Текст: Светлана еРеМеНКО

МАНиПулиРовАть БАННыМ вЕНикоМ оН ПокА НЕ уМЕЕт, Но вПолНЕ сПРАв-
ляЕтся с РЕГулиРовкой тЕМПЕРАтуРы в ПАРилкЕ и НАГРЕвоМ ПЕчки. 
оН МожЕт коНтРолиРовАть силу ПАРА, А тАкжЕ иНтЕРвАл увлАжНЕНия 
кАМЕНки.

кАк это сДЕлАНо

Даже опытному банщику не всегда 
удаётся добиться мягкого, но глубокого 
прогрева помещения парной. Случает-
ся, что раскалённый пар как бы прили-
пает к коже, а горячий воздух обжигает 
лёгкие. Такие экстремальные условия 
сводят на нет всякое удовольствие от 
самого процесса и не приносят никакой 
пользы организму. Специалисты цен-
тра прототипирования и реверсивного 
инжиниринга «Идея» создали «умный» 
прибор, который позволит справиться 
с этой проблемой.

Конструкция устройства под на-
званием «лёгкий пар» довольно про-
ста и включает в себя блок управле-
ния, датчики температуры помещения 
и каменки, датчик влажности помеще-
ния, резервуар для воды и насос. Блок 
управления – это программируемый 

контроллер, который отслеживает параметры влажно-
сти и температуры и регулирует интервалы и частоту 
впрыска воды на каменку. При недостаточной влаж-
ности контроллер отправляет сигнал насосу, который 
в свою очередь подаёт воду из резервуара. Датчики 
температуры и влажности, а также  резервуар с на-
сосом, интегрированные в один моноблок, находятся 
непосредственно в помещении парной. Блок управ-
ления устанавливается в предбаннике. Управление 
прибором происходит через мобильное приложение 
телефона или планшета по беспроводному каналу 
(bluetooth или wi-fi).

в зАДАННых РЕжиМАх

По сути, «лёгкий пар» освобождает любителей 
бани от мелких рутинных действий. Пользователям 
устройства не придётся самим следить за показа-
ниями настенных термометров, подливать воду на 
камни, сидеть в предбаннике, ожидая прогрева пар-
ной. Теперь можно заблаговременно заказать баньку 

Легкий пар
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материал корпуса
лиственница

дизайн прибора 
может быть выполнен с учётом 
различных предпочтений

U 220–240 в

v
2–10 литров

резервуара 
для воды

P

Q

20–60 вт

средний 
расход воды

2 л/ч

в отдельных банях, но и в небольших па-
ровых бочках, которые сейчас набирают 
всё большую популярность.

Команда проектного бюро уже апро-
бировала конструкцию и программную 
часть устройства, отработала основные 
режимы управления и контроля. В пер-
спективе «лёгкий пар» ждёт сертифика-
ция и вывод на рынок. ■

«умному» гаджету, который подготовит 
в парилке любой рабочий режим – 
русский, турецкий или финский.

– Выбираем в мобильном прило-
жении нужную опцию, – рассказы-
вает о возможностях smart-прибора 
его создатель, кандидат технических 
наук Альберт Галлямов. – К примеру, 
в русской бане наше устройство будет 
поддерживать влажность на уровне 80 – 
90 процентов, а температуру – около 
70 градусов. В результате воздух ста-
нет густым, внутри помещения обра-
зуется белая пелена из насыщенного 
пара. если парильщику по душе турец-
кий вариант (высокая влажность), кон-
троллер задаст температуру пониже, 
а скорость и интервал подачи воды на 
каменку – побольше и почаще. Таким 
образом будет достигнут эффект хам-
мама. Ну а финскую сауну, которую любят, напротив, 
за высокую температуру при низкой влажности, наш 
электронный помощник смоделирует, понизив пода-
чу пара, при необходимости он же подаст сигнал «под-
бросить дровишек».

Кроме того, гаджет предвидит нештатную ситуа-
цию, например угрозу пожара, и заранее подаёт соот-
ветствующий сигнал. Вообще, универсальность при-
бора даёт возможность использовать его не только 
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И в научных дискуссиях, и в управлении бизнесом, и в очереди 
в поликлинику люди делятся на своих и чужих. Для нас «Свои» – 
это проект журнала «Технополис Поволжья», посвящённый зна-
менитым выпускникам университета разных лет, которые играют 
заметную роль в политике и экономике, культуре и общественной 
жизни отдельно взятого города, региона, целого государства. Жур-
нал задаёт своим героям несколько одинаковых вопросов, в мно-
гократном приближении рассматривая самые удалённые уголки 
галактики под названием Политех.

1
2

3

ПочЕМу вы ПостуПили иМЕННо 
в ПолитЕх?

чЕМ зАПоМНились ГоДы, 
ПРовЕДёННыЕ в вузЕ?

кто из ПРЕПоДАвАтЕлЕй остАвил 
осоБЕННый слЕД в вАшЕй ПАМяти?

св   и Вадим ЕРАНДиН

Юрий хоРошЕв
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1. я продолжил семейную династию. Мой отец юрий 
Николаевич Ерандин всю жизнь работал энергети-
ком. Общаясь с ним, я хорошо понимал перспективы 
отрасли и знал, что, получив образование в этой сфе-
ре, всегда буду востребован. Того же мнения были мои 
товарищи. Вместе мы поступили в Самарский государ-
ственный технический университет. Сейчас работаем 
по выбранной специальности на разных предприяти-
ях и продолжаем общаться.

2. Конкурс при по-
ступлении мы прошли 
успешно. На экзаме-
нах по физике и ма-
тематике я получил 
пятерку и четвёрку. 
Выбрал специальность 
«Электроснабжение 
промышленных пред-
приятий». Трудным 
был первый семестр, 
самым сложным – курс 
начертательной гео-
метрии. Костяк группы 
составили мои това-
рищи-одноклассни-
ки. Все боролись за 
успеваемость, главным 
в жизни на тот момент 
была учёба. Учиться было интересно. Производствен-
ную практику проходил на объектах компании «Транс-
нефть». Это позволило не только закрепить теоретиче-
ские знания, но и немного заработать.

3. яркие воспоминания студенческих лет для меня, 
прежде всего, связаны с университетскими препода-
вателями – очень грамотными специалистами. Заведо-
вал  нашей кафедрой лев сергеевич зимин, которого 

вадим ераНдиН
электротехнический факультет 
выпуск 1998 года

После окончания вуза начал работать мастером-энер-
гетиком на ЛПДС «Самара» Самарского РНУ АО «При-
волжскнефтепровод» в компании «Транснефть». Через 
два года стал инженером в отделе главного энерге-
тика Самарского РНУ, затем – заместителем главного 
энергетика в аппарате управления АО «Приволжск-
нефтепровод». В 2009 году назначен главным энер-
гетиком АО «Транснефть – Дружба» в городе Брянск. 
С 2016 работает в должности заместителя главного 
энергетика – начальника электротехнического отдела 
АО «Новокуйбышевский НПЗ».

отличала твёрдость 
характера. Дисци-
плина на его лекциях 
была на самом высо-
ком уровне. Мы чув-
ствовали, с кем име-
ем дело. С отеческой 
любовью и добротой 
относился к студен-
там станислав фё-
дорович Миронов. 
Особенно мне запом-
нились лекции вяче-
слава семёновича 
осипова по электри-

ческим аппаратам. Спецкурс по электроснабжению 
Бориса Дмитриевича щукина заложил глубокие зна-
ния, которыми я руководствуюсь по сей день. До сих 
пор помню его фразу: «Главное, чтобы кабель не зады-
мил», которую он постоянно повторял, обучая нас пра-
вильно выбирать электротехническое оборудование.
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1. Профессию я вы-
брал благодаря отцу 
Николаю Николаеви-
чу хорошеву, который 
для меня – большой 
авторитет. Он окончил 
вечерний факультет 
Куйбышевского поли-
технического инсти-
тута в Новокуйбышевске, долгое время работал на 
Новокуйбышевском НПЗ и прошёл путь от слесаря до 
заместителя начальника производства. Папа не давил 
на меня, но очень хотел, чтобы я пошёл по его стопам. 
В большей степени на моё решение повлияла экскур-
сия по заводу, которую устроил для меня отец, когда 
я был ещё школьником. Помню, как он впервые пока-
зал мне установку депарафинизации масел, которая 
сегодня продолжает действовать в составе нашего 
предприятия. Это были незабываемые впечатления.

2. Поступил я на заочное отделение. Сложными для 
меня были только первые три года обучения. После 

юрий хорошев
Нефтетехнологический факультет 
выпуск 2001 года

В 1999 начал работать мастером на установке компа-
ундирования масел ООО «Новокуйбышевский завод 
масел и присадок». Через два года был назначен 
на должность технолога цеха № 28. С 2003 года стал 
начальником исследовательского отдела центральной 
заводской лаборатории (ЦЗЛ), в 2009-м возглавил 
ЦЗЛ. С 2018 года – главный технолог завода.

третьего курса я пришёл работать на установку ком-
паундирования (смешения) масел, которая завершает 
технологическую цепочку завода и выпускает гото-
вую продукцию – масла различного функционально-
го назначения. Вместе со мной поступал и учился 
в одной группе нынешний главный инженер нашего 
завода Николай Николаевич шигаев. Было приятно, 
когда авторитетные преподаватели прислушивались 
к нам, если речь шла о нюансах производства, которые 
иногда разительно отличаются от теории, описанной 
в учебниках.
Готовиться к защите, совмещая учёбу с работой, было 
несложно. В дипломной работе я обосновал экономи-
ческую эффективность внедрения на нашем заводе 
процесса гидроочистки масел. С темой мне тоже по-
мог разобраться отец. Экзаменационную комиссию 
возглавлял бывший директор Новокуйбышевского 

НПЗ семён сергее-
вич Михайлов. Пом-
ню, только один из 
вопросов застал меня 
врасплох, и я на него 
не ответил. В итоге за-
щитился на четвёрку.

3. Нашей выпуска-
ющей кафедрой «Хи-
мическая технология 
переработки нефти 
и газа» заведовал Ан-
дрей Алексеевич 
Пимерзин. Одними 

из самых авторитетных преподавателей на факульте-
те были кандидат химических наук вячеслав Григо-
рьевич власов и кандидат технических наук леонид 
иванович заботин. У них учился ещё мой папа. Их от-
личало умение вести диалог, уважительное отношение 
к студентам и большой профессионализм. Мне было 
очень приятно узнать, что они до сих пор продолжают 
работать. Эти высококлассные специалисты сформиро-
вали фундамент знаний, необходимый в моей работе.
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дОБычА, ПОДГОТОВКА 
И ТРАНСПОРТ ПРОДУК-
ЦИИ НА ШельФе

иНЖеНеРНые 
ИЗыСКАНИя 
В СТРОИТельСТВе

кОНТРОль И НАДЗОР 
ЗА СТРОИТельСТВОМ, 
РеКОНСТРУКЦИей И 
КАПИТАльНыМ РеМОН-
ТОМ МАГИСТРАльНыХ 
ТРУБОПРОВОДОВ

кОНТРОль ПАРАМеТРОВ 
БУРОВОГО РАСТВОРА 
ПОлеВыМИ лАБОРАТО-
РИяМИ ПО СТАНДАРТУ 
АРI SPEC 13А

оСлОЖНеНИя 
И АВАРИИ В ПРОЦеССе 
СТРОИТельСТВА И Ре-
КОНСТРУКЦИИ СКВАЖИН

теКУщИй И КАПИТАль-
Ный РеМОНТ СКВАЖИН

оРГАНИЗАЦИя 
лОВИльНыХ РАБОТ

пеРеВОДчИК В СФеРе 
ПРОФеССИОНАльНОй 
КОММУНИКАЦИИ

рАЗРАБОТКА ПРОФеССИ-
ОНАльНО-ОРИеНТИРО-
ВАННыХ КОМПьюТеР-
НыХ ТеХНОлОГИй

теХНОСФеРНАя 
БеЗОПАСНОСТь

дИЗАйН ИНТеРьеРА

кОМПьюТеРНАя 
ГРАФИКА 
И WEB-ДИЗАйН

оПТИМИЗАЦИя 
ПРОЦеССОВ БУРеНИя

бУРОВые РАСТВОРы 
НА УГлеВОДОРОДНОй 
ОСНОВе (РУО)

оСОБеННОСТИ 
И НОВые РеШеНИя ПРИ 
КАПИТАльНОМ РеМОНТе 
СКВАЖИН С АВПД

оХРАНА ТРУДА 
И ПРОМыШлеННАя 
БеЗОПАСНОСТь

сУДеБНАя СТРОИТельНО-ТеХНИчеСКАя 
ЭКСПеРТИЗА

мАРКШейДеРСКОе 
ДелО

кАПИТАльНый 
РеМОНТ НеФТяНыХ 
И ГАЗОВыХ СКВАЖИН

уПРАВлеНИе ПеРСОНАлОМ

цеНООБРАЗОВАНИе ПРИ СТРОИТельСТВе

Р
еК

л
А

М
А

лучшиЕ 
ПРЕПоДАвАтЕли

вЕДущиЕ сПЕциАлисты 
ПРЕДПРиятий

совРЕМЕННыЕ 
оБРАзовАтЕльНыЕ 
тЕхНолоГии

ДистАНциоННыЕ 
и иНтЕРАктивНыЕ 
МЕтоДы оБучЕНия

выЕзДНыЕ 
зАНятия

Переподготовка 
и повышение квалификации
по программам:
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ГЕолоГи ПолитЕхА ПРоДолжАют исслЕДовАть 
тРиАсовыЕ отложЕНия НА тЕРРитоРии сАМАР-
ской оБлАсти. этиМ лЕтоМ сАМАРскоЕ ПАлЕ-
оНтолоГичЕскоЕ оБщЕство ПРи ПоДДЕРжкЕ 
НАшЕГо уНивЕРситЕтА оРГАНизовАло НЕсколь-
ко эксПЕДиций По изучЕНию ПАлЕофАуНы 
оБщЕГо сыРтА. к тРАДициоННыМ Поиско-
выМ РАБотАМ ПРисоЕДиНились сотРуДНики 
кАфЕДРы «оБщАя физикА, ГЕолоГия и физи-
кА НЕфтЕГАзовоГо ПРоизвоДствА» – стАРший 
ПРЕПоДАвАтЕль алёНа морова и иНжЕНЕРы 
владимир моров, алексаНдр васильев 
и Николай пудовкиН.

триас разжимает 
челюсти
При участии Наших учёНых сделаНы 
уНиКальНые отКрытия 

Текст: Татьяна ПлеХАНОВА

зДЕсь Был сыРтозух 

Новый полевой сезон, порадовавший учёных нео-
жиданными открытиями, начался в конце мая. Иссле-
дователи провели мониторинг фауны триасовых и юр-
ских отложений юго-востока Самарского региона – на 
территории Общего Сырта в Алексеевском и Борском 
районах. В числе обнаруженных окаменелостей ока-
зались находки, способные дать учёным новые сведе-
ния об амфибиях, обитавших в этой местности. ▶
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вЕтлуГАзАвР

Ископаемая амфибия, достигавшая двух-трёх 
метров в длину. Впервые был описан рус-

ским палеонтологом Анатолием Рябининым 
в 1920-х годах на основе анализа костных 

фрагментов, найденных им на берегу реки 
Ветлуги в Костромской губернии. Обитали 

ветлугазавры, скорее всего, в речных заводях, 
где охотились на рыбу и, возможно, на более 

мелких амфибий и рептилий.

все животные, остатки которых были найдены учёными, 
относятся к подклассу л а б и р и Н т о д о Н т о в  –

вымерших существ, предков и дальних 
родственников современных лягушек. Внешне 
они напоминали крокодилов, хотя никакого 
отношения к ним не имели: лабиринтодонты – 
это амфибии, а крокодилы – рептилии.

тоозух

Хищный земноводный лабирин-
тодонт. Тоозухи, вероятно, как 

и все амфибии, могли жить 
в воде, но охотились они преиму-

щественно на суше.

Правая ветвь 
нижней челюсти

Фрагмент 
нижней челюсти
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самарское палеонтологическое 
общество – общественная 

организация, 
созданная в 2017 году усилиями профессио-
нальных учёных (в том числе политеховцев), 
музейных работников, педагогов и палеон-

тологов-любителей с целью популяризации 
палеонтологии, сохранения палеонтологи-

ческого наследия Среднего Поволжья  
и привлечения молодёжи к изучению 

естественной истории родного края.

Так, экспедиционной группе по-
счастливилось отыскать несколько 
фрагментов нижних челюстей земново-
дных.

– Нам попались кости сразу четырёх 
видов животных, – рассказывает Алё-
на Морова. – Мы нашли правые вет-
ви челюсти: один образец принадле-
жит ветлугазавру (Wetlugasaurus sp.), 
а второй – ангузавру (Angusaurus  sp.). 
Кроме того, были найдены неполные 

левые ветви челюстей бентозуха (Benthosuchus 
sushkini) и сыртозуха (Syrtosuchus sp.).

Последний экземпляр – фрагмент челюсти сырто-
зуха – оказался особенно примечательным. По словам 
заместителя председателя Самарского палеонтоло-
гического общества Романа Гунчина, на нём имеют-
ся следы новообразования (возможно, опухоли).

Эти и другие образцы отправлены для опреде-
ления и изучения в Палеонтологический институт 
им. А.А. Борисяка РАН (Москва). Однако уже сейчас ве-
дущий научный сотрудник института игорь Новиков, 

проводивший предварительное исследование, 
отмечает высокую научную ценность найден-
ных образцов.

– Находки этого года существенно допол-
нили наши знания об амфибиях, известных по 
различным стратиграфическим уровням ниж-
него триаса, – подчёркивает он. – Собранные об-
разцы представлены нижними челюстями, и это 
крайне важно. Находок нижних челюстей амфи-
бий из нижнего триаса на Общем Сырте было 
известно очень мало. А сейчас у нас появились 
дополнительные сведения, которые нужно де-
тально изучить и интерпретировать. Тогда ста-
нет более ясной картина эволюции амфибий 
не только в рамках Самарского региона, но и на 
нашей планете в целом. ▶



ТеХНОПОлИС Поволжья # 25_2020

Правая ветвь 
нижней челюсти

АНГузАвР

Амфибия, относящаяся к семейству трематозаврид. 
Отличался более длинным, высоким и узким чере-
пом, чем, например, у ветлугазавра. Глаза, ориен-
тированные вбок и вперёд, позволяли ангузавру 
вести активное преследование добычи.

сыРтозух

Темноспондильная ископаемая амфи-
бия, описанная Игорем Новиковым, 
ведущим научным сотрудником 
Палеонтологического института 
им. А.А. Борисяка, в 2016 году. Сыртозух 
был открыт в результате экспедиций 
с участием геологов Самарского политеха.

Неполная левая ветвь 
нижней челюсти
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алёна МоРова,
старший преподаватель кафедры «общая 
физика, геология и физика нефтегазового 
производства»:

– Все находки наших учёных имеют большой 
научный интерес, что найдёт отражение  
в соответствующих публикациях. Собранные 
образцы дают дополнительный материал для 
изучения видового состава, палеоэкологических 
и палеобиогеографических характеристик ком-
плексов биоты раннетриасового времени. Кстати, 
в этом году мы обнаружили ещё один необычный 
объект. В речных отложениях пермской системы 
на северо-востоке Самарской области нам по-
палась брюшная чешуйка архегозавра, минера-
лизованная одонтолитом. Такая минерализация 
несвойственна платформенной геологической 
обстановке, образец требует дополнительного 
изучения химического состава.

НА НовоМ МЕстЕ

В июне, продолжая исследовать 
триасовые отложения в Алексеевском 
районе, палеонтологи открыли новое, 
ранее не известное местонахождение.

– Дело в том, что на территории Са-
марской области в прежнее время це-
ленаправленной палеонтологической 
работы не велось, – поясняет ещё один 
участник экспедиции Александр Ма-
лышев. – Данные о местонахождениях 
палеофлоры и палеофауны получали 
в основном по итогам геологической 
съёмки. Самый подробный каталог та-
ких местонахождений в нашем регионе 
был составлен по итогам экспедиции 
под руководством известного геолога 
Георгия Ивановича Блома ещё в про-
шлом веке. Но те данные уже устарели, 
ведь прошло более 50 лет, а изменения 
земной поверхности происходят каж-

дый год: из-за эрозии почв овраги расширяются, обна-
жаются костеносные слои.

В этом году учёные решили построить маршрут 
экспедиции так, чтобы проехать по точкам, отмечен-
ным Бломом. Не везде им везло: некоторые участ-
ки уже покрылись дёрном, заросли кустами. Зато на 
других, ранее закрытых, наоборот, размыло овраги 
и обнажились новые уровни. Так, возле села Орехов-
ки, в бассейне реки чапаевки, исследователи неожи-
данно вышли на местонахождение, отсутствующее 
и в каталоге Блома, и на картах современных палеон-
тологов. Здесь удалось обнаружить множество костных 
фрагментов, среди которых были определены части 
нижних челюстей тоозуха (Thoosuchus sp.), бентозуха 
(Benthosuchus sushkini), а также фрагмент черепа 
последнего. ■
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БЕНтозух

В раннетриасовое время – одна из самых 
активных хищных амфибий, охотившихся 
за рыбой в толще воды. На поверхности 
черепа животного отчётливо выделяются 
каналы боковой линии (сейсмосенсорных 
органов), которые улавливали волны, рас-
пространяющиеся от плывущей добычи, 
и помогали ориентироваться в мутной 
воде.

Неполная левая ветвь 
нижней челюсти

Фрагмент правой ветви 
нижней челюсти
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виды с порта
СТУДеНТКА ПОлИТеХА ПРеДлОЖИлА КОНЦеПЦИю РАЗВИТИя 
САМАРы КАК «УМНОГО ГОРОДА» С ИНФРАСТРУКТУРОй, 
УПРАВляеМОй ИЗ еДИНОГО ЦеНТРА

Текст: Татьяна ПлеХАНОВА

в 2018 ГоДу сАМАРскАя оБлАсть БылА выБРАНА оДНой из ПлощАДок Для 
АПРоБАции ПилотНых ПРоЕктов фЕДЕРАльНой ПРоГРАММы «уМНый Го-
РоД». выПускНицА АРхитЕктуРНоГо фАкультЕтА мариНа вавилоНская 
считАЕт, что НАш РЕГиоН оБлАДАЕт высокиМ иННовАциоННыМ ПотЕН-
циАлоМ Для РАзвития в этой сфЕРЕ. лЕтоМ ДЕвушкА усПЕшНо зАщити-
лА ДиПлоМНый ПРоЕкт, сПРоЕктиРовАв иНтЕллЕктуАльНый коМПлЕкс 
зДАНий и сооРужЕНий.

выБоР тЕРРитоРии

Успех внедрения в городскую среду 
«умных» технических решений во мно-
гом зависит от места размещения инно-
вационного центра. Поиском оптималь-
ной территории Марина занималась 
под руководством заведующей кафе-

дрой «Реконструкция и реставрация архитектурного 
наследия» татьяны вавилонской.

– Мировой опыт показывает, что интеллектуальные 
комплексы сначала размещают на окраине, – поясня-
ет Марина. – Целый город современные технологии 
начинают охватывать с запозданием. я же считаю, что 
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«умный город» – созданная человеком 
взаимосвязанная система информационных 
и коммуникативных технологий и интерне-
та вещей, которая упрощает управление 
внутренними городскими процессами. Такой 
подход предполагает внедрение цифровых 
технологий в работу городских служб, со-
кращение потребления ресурсов и нала-
живание непосредственной связи между 
властными структурами и жителями. Ин-
теллектуальные технологические решения, 
комплексы и программные продукты при-
званы сделать повседневную жизнь горожан 
комфортнее.

для успешной трансляции инноваций во все сферы 
городской жизни командный блок «умного города» 
должен располагаться как можно ближе к историче-
скому центру Самары.

В качестве места для размещения своего иннова-
ционного центра выпускница предложила участок на 
стрелке рек Волги и Самары, где сейчас находится гру-
зовой речной порт. В случае выноса порта в устье реки 
Сок здесь освободится большая территория, удобная 
с позиций размещения интеллектуальных систем. 

Кроме того, строительство крупного объекта позволит 
благоустроить этот район, сформировать новые ком-
фортные общественные пространства.

коНцЕПция

– Моя идея – создать на стрелке небольшой интел-
лектуальный город, где будут разрабатывать и апро-
бировать «умные» технологии, постепенно внедрять 
их в историческую структуру Самары, обеспечивать их 
корректную работу, – подчёркивает Вавилонская. – Это 
объект абсолютно нового типа, предназначенный для 
различных сфер и видов деятельности, а также кате-
горий населения. Система не нарушит архитектурный 
облик города, но благодаря интеллектуализации жизнь 
людей станет значительно комфортнее и проще.

По мнению студентки, образ строящихся объек-
тов должен стать выражением городской идентич-
ности Самары. В процессе дипломного проектиро-
вания девушка предложила четыре версии объёмно- 
планировочных решений, но для детальной прора-
ботки выбрала вариант с масштабными белыми зда-
ниями – метафорой прибывающих в порт кораблей. 
Белый цвет выбран в качестве основного и для дру-
гих архитектурных решений.

– через эту метафору я попыталась выразить инду-
стриальный дух города и сохранить «память места» – 
речного порта, – объясняет молодой архитектор. – 

В широком смысле корабли символизи-
руют движение вперёд, к прогрессу.

ПРоЕктНоЕ РЕшЕНиЕ

За основу генерального плана интел-
лектуального комплекса Марина взяла 
модуль исторических кварталов Самары, 
каждый из которых будет иметь свой про-
филь – культурный, инновационный ▶ 
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со стороНы волги

как добраться?

и научный. Главными зданиями в каждом 
квартале станут одноименные центры.

Комплекс спланирован так, что 
в сторону Волги обращены обществен-
ные пространства, а в сторону Самары – 
служебные территории. Функциональ-
ные зоны связаны проходами через 
здания, а дополнительной визуаль-
ной связью служат поперечные блоки 
с тренажёрными залами и офисами. На 
самом мысу стрелки предусмотрен му-
зей истории Самары промышленной 
и инновационной.

Главенствующая роль в структуре 
комплекса отводится инновационному 
центру. По замыслу студентки, в нём 
должны располагаться учебный и ис-
следовательский блоки с аудитория-
ми и мастерскими, кабинетами учёных 

и преподавателей, библиотекой, архивом, компьютер-
ными и конференц-залами, переговорными и т.д. Для 
посетителей предусмотрены галереи и выставочные 
залы, медиазалы, ресторан. Кроме того, здесь будут 
находиться офисный и административный блоки и об-
служивающие подразделения, а также блок управле-
ния «умным городом» в целом.

оцЕНкА ПРоЕктА

Идеи Марины Вавилонской отметили на междуна-
родном уровне. Так, по итогам смотра-конкурса лучших 
выпускных квалификационных работ по архитектуре, ди-
зайну и искусству девушка удостоена диплома I степени 
Межрегиональной общественной организации содей-
ствия архитектурному образованию, а также диплома 
Международной ассоциации союза архитекторов.

Сейчас Марина учится в магистратуре, где продол-
жает работать над концепцией развития Самары как 
интеллектуального города. ▶

общественные пространства

Бульвар 
с инфобоксами 
и инсталляциями

Отели с ресторанами, 
тренажёрными залами, 
конгресс-центром

Благоустроенная 
набережная

м ет р от р а ма в то м о б и л ь а в то бус т р а м в а й
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иНфраструктура «умНого города»

Многоуровневые 
паркинги

Гостевые парковки 
вдоль улиц

Дата-центры 
с серверными

со стороНы реки самары
служебные территории

ц е н т р, 
управляющий системами 

«умного города»

о бъ е кт ы  – 
дата-центры, медиацентры, 
медиатеки, интерактивные 

музеи, «умные» дома, 
инфобоксы и др.

с и сте м ы  –  п а р ко в к и , 
транспорт, видеонаблюдение, 
освещение, WI-FI и др.

ф о р м ы  – 
информационные стойки, стенды, 
медиаэкраны и фасады, «умные» 
остановки, мусоросборники, 
медиаэкспозиции 
и реклама и др.

интеллект уальные
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БывАЕт тАк: силовыЕ лиНии истоРии склАДывАются в ПРичуДливый РисуНок, и тоГ-
ДА ПРивычНый РЕАлистичЕский сюжЕт ПРиоБРЕтАЕт Почти НЕосязАЕМый иМПРЕс-
сиоНистский оттЕНок. вот НЕфтЕтЕхНолоГичЕский фАкультЕт – кРуПНЕйшЕЕ учЕБНоЕ 
ПоДРАзДЕлЕНиЕ сАМАРскоГо ПолитЕхА. ужЕ ДАжЕ НЕ фАкультЕт, А цЕлый иНститут 
НЕфтЕГАзовых тЕхНолоГий. кАжЕтся, ЕГо суДьБА тАкАя жЕ БРутАльНо ПРяМолиНЕй-
НАя, кАк МАГистРАльНый тРуБоПРовоД. зА точку отсчётА тРАДициоННо БЕРётся 1947 
ГоД, коГДА в куйБышЕвскоМ иНДустРиАльНоМ иНститутЕ состоялся ПЕРвый НАБоР 
стуДЕНтов-НЕфтяНиков в количЕствЕ 45 чЕловЕк.

теНь молотова, 
подпись 
ворошилова
что ещё сКрыто в архивНых источНиКах По истории саМого 
КруПНого учебНого ПодразделеНия Политеха 

Текст: егор ГОРИГляДОВ

заместителю председателя совета министров ссср

товарищу молотовУ вячеславу михайловичу
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Между тем в Самарском областном государствен-
ном архиве социально-политической истории хранит-
ся несколько любопытных документов, позволяющих 
увидеть в прошлом факультета не 
только подробный перечень заме-
чательных событий, но и загадку, 
драму и даже министерскую волю.

А Был ли фАкультЕт?

Письмо первого секретаря 
Куйбышевского обкома ВКП (б) 
Василия Жаворонкова (1906 – 
1987) заместителю председателя 
Совета Министров СССР Вячесла-
ву Молотову, очевидно, написано 
в конце марта – начале апреля 
1946 года. В нём партийный ли-
дер региона сообщает в Москву 
о «большой потребности в ин-
женерно-технических кадрах» 
в связи с «предполагаемым ро-
стом нефтяной промышленности 
Куйбышевской области» и просит 
Молотова помочь с открытием 
в 1946 – 1947 учебном году нефтя-
ного факультета в Куйбышевском 
индустриальном институте «с кон-
тингентом 200 человек». В самой 
просьбе нет ничего удивительно-
го, а вот начало письма выглядит 
очень странно: «В Куйбышевском 
индустриальном институте с 1930 
по 1940 год существовал факультет 
«Технология нефтепродуктов», – 
писал Жаворонков, – которым 
было выпущено 203 инженера по 
переработке сырой нефти и кре-
кингу нефтяных продуктов. По 
ведомственным соображениям 
в 1940 году указанный факультет 
был ликвидирован, но часть препо-
давательских кадров этого факуль-
тета, оборудование лабораторий 
и библиотека сохранены в инсти-
туте до настоящего времени». Это 
в корне противоречит современ-
ным представлениям о развитии 
системы подготовки кадров для 
«нефтянки» региона, «своя» нефть в котором была по-
лучена лишь в 1936 году, а первый нефтеперерабаты-
вающий завод введён в эксплуатацию и того позже – 
в 1942-м. Более того, «прародительскими» факультетами, 
определявшими профиль Куйбышевского индустри-
ального института до Великой Отечественной войны, 
всегда считались три – механический, энергетический 

и химико-технологический. «Технологии нефтепро-
дуктов» в этой обойме нет. Не найдено также никаких 
других документов или свидетельств современников 
о довоенной подготовке в вузе специалистов-нефте-
переработчиков. что в таком случае имел в виду пер-
вый секретарь обкома партии, остаётся маленькой 
загадкой в большой истории Самарского политеха. ▶
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воРошилов ПРикАзАл

Заметную роль в судьбе нефтяно-
го факультета сыграл один из первых 
Маршалов Советского Союза, крупный 
советский партийный, военный и госу-
дарственный деятель Клим Ворошилов. 
В феврале 1947 года он, будучи замести-

телем председателя Совета Министров 
СССР, получил от Александра Пузано-
ва, преемника Василия Жаворонкова 
в должности первого секретаря Куй-
бышевского обкома ВКП(б), письмо 
следующего содержания: «Областной 
комитет ВКП(б) просит Вас, Климент 
ефремович: рассмотреть вопрос об от-
крытии в 1947 – 1948 учебном году неф- 
тяного факультета при Куйбышевском 

индустриальном институте для подготовки инжене-
ров-нефтяников по специальностям: бурение, добы-
ча и переработка нефти и газа, геология нефтяных 
и газовых месторождений, установив план набора 
студентов на первый курс в 120 человек». Пузанов так-
же просил Ворошилова обязать министра топливных 
предприятий и министра нефтяной промышленности 

восточных районов СССР запланировать в 1947 – 
1950 годах строительство учебных и жилых зданий 
для нефтяного факультета, а также оказать помощь 
в оборудовании соответствующих кабинетов и ла-
бораторий.

Интересна реакция заместителя председателя 
Совета Министров СССР на это письмо. В резо-
люции, адресованной трём союзным министрам, 
Ворошилов написал: «Предложения секретаря 
Куйбышевского обкома ВКП(б) тов. Пузанова за-
служивают внимания. Прошу Вас рассмотреть 
и решить поставленные им вопросы».

тРуДНости РостА

Несмотря на то, что первый набор студен-
тов-нефтяников состоялся в 1947 году, ещё долгое 
время нефтяной факультет в Куйбышевском ин-
дустриальном институте находился «вне закона». 
Об этом второй секретарь Куйбышевского обкома 
ВКП(б) Фрол Козлов напоминал министру высше-
го образования СССР Сергею Кафтанову в письме 
от 21 января 1948 года. «До сих пор открытие этого 
факультета не узаконено, – сообщал Козлов, – не 
утверждён профиль подготовки специалистов 
и не определён контингент набора студентов». 
И хотя на основании приказа министерства от 26 
ноября 1949 года № 1505 нефтяной факультет всё 
же был включён в структуру института, его положе-
ние по-прежнему выглядело весьма драматично 
из-за отсутствия материально-технической базы 
и кадрового обеспечения. К 1953 году на факультете, 
который к тому времени уже стал самым крупным 
в вузе, было пять кафедр: «Геология», «Эксплуатация 
нефтяных и газовых месторождений», «Бурение 
нефтяных и газовых скважин», «Технология нефти 
и газа», «Экономика и организация производства». 
На них работали всего шесть штатных препода-
вателей и несколько специалистов-нефтяников, 

сотрудников предприятий и организаций министер-
ства нефтяной промышленности СССР. Прошло ещё 
несколько лет, прежде чем на факультете из собствен-
ных выпускников была сформирована когорта препо-
давателей, заполнивших вакантные должности. ■

Благодарим начальника отдела использования 
архивных документов Самарского областного 
архива социально-политической истории евге-
ния малинкина за предоставленные материалы 
и помощь в подготовке публикации 
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Текст: Татьяна ПлеХАНОВА

в 2020 ГоДу 10 стуДЕНтов сАМАРскоГо Поли-
тЕхА Были оБъявлЕНы ПоБЕДитЕляМи коН-
куРсов фоНДА соДЕйствия иННовАцияМ 
По ПРоГРАММЕ «уМНик». ПоДДЕРжку Полу-
чили ПРоЕкты в сфЕРЕ элЕктРоНики, циф-
Ровых, НЕфтЕГАзовых и БиотЕхНолоГий, 
ПРиБоРостРоЕНия и РЕсуРсосБЕРЕжЕНия. 
кАжДый из РЕБят Получит ГРАНт в РАзМЕРЕ 
500 тысяч РуБлЕй НА РАзвитиЕ своЕй РАз-
РАБотки в тЕчЕНиЕ Двух лЕт. «тЕхНоПолис 
Поволжья» ПозНАкоМился с НАиБолЕЕ 
иНтЕРЕсНыМи РАзРАБоткАМи.

за ум!
тоП-3 ПроеКтов-Победителей КоНКурсов 
фоНда содействия иННовацияМ
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проверка 
На дорогах

С 2019 года в нашей стране реализуется на-
циональный проект «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги». Одно из важных условий 
для создания комфортной и надёжной транспортной 
инфраструктуры – контроль за состоянием дорожного 
полотна. Задачу оперативного выявления дефектов 
на проезжей части пытаются решить четверокурсники 

Система мониторинга дорожных 
покрытий и карты неровностей

института автоматики и информационных технологий 
ольга соловьёва и Дмитрий стёпин.

– По статистике за 2020 год Самарская область 
вошла в десятку регионов с самым большим количе-
ством ДТП, – отмечает Ольга Соловьёва. – В первом 
полугодии здесь зарегистрировано 1459 аварий. 
Почти треть из них произошла из-за плохого качества 
дороги. Мы создаём автоматизированную систему 
сбора данных об аварийных участках, которая помо-
жет улучшить состояние дорожного полотна, а также 
сократить число ДТП.

Устройство, над которым работают молодые 
изобретатели, представляет собой массив ультразву-
ковых датчиков, прикреплённых к днищу автомобиля 
на расстоянии 25-35 см от земли. Во время движения 
машины направленные вниз датчики будут рассчи-
тывать расстояние до поверхности дороги, посылая 
импульс звука и замеряя время до прихода отражён-
ного сигнала. Полученная информация поступит на 
сервер центра обработки данных. Благодаря встроен-
ной системе GPS будет построен график неровностей 
поверхности с указанием геопозиции обнаруженных 
дефектов. Для того чтобы сбор и анализ данных осу-
ществлялись в автоматическом режиме, ребята раз-

рабатывают специальное программное обеспечение.
– Наша система может быть установлена на 

любой легковой автомобиль, – рассказывает Дмитрий 
Стёпин. – Так, мы планируем заключать договоры с го-
родскими таксопарками, а также с частными водите-
лями. Маршрут для этих машин необходимо постро-
ить по расписанию, чтобы обеспечить охват большого 
числа улиц. А при постоянном сотрудничестве с такси 
информация о состоянии дорог будет обновляться 
методом сбора случайных данных.

Ребята также отмечают, что при необходимости 
программно-аппаратный комплекс может быть мо-
дернизирован для другого вида транспорта. На более 
габаритных машинах или автобусах нужно использо-
вать большее количество датчиков и в зависимости от 
этого изменить программное обеспечение.

По подсчётам студентов, для проведения мо-
ниторинга дорожного покрытия улиц Самары потре-
буется пять машин и около двух недель непрерывной 
работы. Причём для предоставления актуальных 

данных необходимо ежемесячное повторное скани-
рование каждого участка дороги.

Данные, собранные при помощи устройства 
политеховцев, в дальнейшем будут использованы при 
составлении онлайн-карты неровностей дорожных 
покрытий. Загруженная в смартфон, она позволит 
водителям оперативно получать информацию об 
аварийных участках на дороге и грамотно выстраи-
вать свой маршрут. Кроме того, онлайн-ресурс будет 
полезен региональному министерству транспорта 
и автомобильных дорог, а также Госавтоинспекции. 
Он своевременно укажет, какие территории нужда-
ются в ремонте и где следует усилить контроль за 
соблюдением правил дорожного движения.

По условиям получения гранта, результатом 
работы студентов должен стать лабораторный 
образец предлагаемого программно- технического 
комплекса – само устройство и контролирующее его 
работу программное обеспечение. На данный момент 
ребята уже тестируют алгоритмы сбора информации, 
а также приступили к проектированию и подбору 
комплектующих аппаратной части системы. В будущем 
они планируют также создать сайт-визитку для под-
держки и дальнейшего развития своего проекта. ▶
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условия работы системыусловия работы системы

ольга 
соловьёва

Дмитрий 
стёпин

Генерация 
новых идей 
и стратегий

Обеспечение 
достижения 
целей проекта 
в рамках бюд-
жета, в срок, 
с заданным 
уровнем 
качества

Закупка 
и транспорти-
ровка матери-
алов

Оформление 
отчётов о про-
деланной 
работе

команда проекта

Разработка 
алгоритмов по 
сбору и обра-
ботке инфор-
мации для 
программно- 
аппаратного 
комплекса

Тестирование 
всех комплекту-
ющих

Создание 
сервера

Реализация планов 
и концепций в практиче-
ские рабочие процедуры

Аппаратная 
платформа arduino
Выполняет роль кон-
троллера для датчиков.

частота испускания 
ультразвукового 
импульса

20 Гц 
(20 раз в секунду)

скорость 
автомобиля

до 50 км/ч

количество 
датчиков

10

интервал 
сканирования

каждые 7 см 
дороги

1

2

3

ультразвуковые 
датчики (по пять в пе-
редней и задней части 
автомобиля).

Микрокомпьютер 
с 3g-модемом
Передаёт данные на сер-
вер. Для отслеживания 
местоположения авто-
мобиля к нему подклю-
чён GPS-трекер и датчик 
«Глонасс».

зелёными проводами датчики связаны меж-
ду собой и подключены к платформе Arduino.

красные провода соединяют платы Arduino 
с микрокомпьютером.
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просто 
добавь воды

Здоровье человека напрямую 
зависит от рациона питания. В связи 
с ухудшением экологической обста-
новки вопрос качества пищи сегодня 
приобретает особую актуальность. Важ-
но, чтобы еда была не только вкусной, 
но и содержала полезные витамины, 
предотвращающие развитие болезней. 
Особое внимание питанию следует 
уделять пожилым людям, чей иммуни-
тет значительно ослаблен. В Самарском 
политехе над созданием новой функ-
циональной геродиетической продук-
ции трудится команда молодых учёных 
факультета пищевых производств.

Студентки юлия щеглова, 
Полина Шабанова и Мария Глазунова, 
а также доцент кафедры «Технология 
и организация общественного питания» 

юлия щеглова, 
Полина шабанова, 
Мария Глазунова, 
Динара игнатова, 
Надежда Макарова

Адаптивное питание для населения 
на основе растительного 
и кисломолочного сырья

Динара Игнатова разрабатывают инновационную 
технологию производства адаптивного питания на ос-
нове растительного и кисломолочного сырья. В роли 
идейного вдохновителя научного коллектива высту-
пает завкафедрой «Технология и организация обще-
ственного питания», профессор Надежда Макарова.

– Основа нашего ассортиментного ряда – 
молочные продукты (сублимационный йогурт, 
кефир), а также полезные снеки из фруктов и овощей, – 
рассказывает юлия щеглова. – Наша рецептура суще-
ственно отличается от товаров, предлагаемых конку-
рентами – компаниями Danone, «Биобаланс» и други-
ми. В процессе производства мы используем широко 
распространённое в Поволжском регионе сырьё 
с антиоксидантными свойствами, замедляющими 
процессы старения. Такой исходный материал позво-
ляет повысить органолептические характеристики 
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функциональные продукты 
питания  – это продукты, богатые жиз-
ненно важными биологически активными 
веществами и имеющие дополнительные 
свойства помимо традиционной пищевой 
ценности. При систематическом употребле-
нии позволяют снизить риск возникновения 
различных заболеваний, помогают улучшить 
общее состояние здоровья.

готовой еды. Особое внимание при выборе сырья 
уделяется высоким показателям по содержа-
нию пектина, целлюлозы и их производных. 
Кстати, первые образцы продукции уже 
созданы.

В основе технологии, разра-
батываемой политеховцами, лежит 
лиофильная (или сублимационная) 
сушка. Продукты, обработанные этим 
способом, практически не изменяют 
своей пищевой и биологической цен-
ности, структуры и способности 
к быстрому восстановлению – уже че-
рез минуту после смешивания с водой 
еда готова к употреблению. Кроме того, 
существенно увеличивается срок хранения, 
особенно в герметичной упаковке.

– Для производства снеков фруктово-овощ-
ное сырьё сначала подвергается блендерирова-
нию. Полученное пюре с добавлением пектина 
закладывается в форму и на трое суток отправ-
ляется в сублимационную сушку. Кисломолочная 
продукция высокого качества сразу разливается 
по формам и также проходит сублимационную 
обработку в течение трёх суток, – объясняет юлия.

Суть сублимационной сушки заключается 
в том, что в предварительно замороженных про-
дуктах, помещённых в вакуумную камеру, происхо-
дит превращение льда в пар, минуя жидкую фазу. 
Этот процесс состоит из двух циклов: ▶ 

овощи:
■ свёкла
■ морковь
■ тыква
■ томаты (красные и жёлтые)
■ перец
■ брокколи

ягоды:
■ черноплодная рябина
■ клубника
■ черника
■ чёрная смородина
■ брусника
■ клюква

р
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геродиетика  – это раздел диетологии, 
изучающий особенности питания лиц пожи-
лого и старческого возраста, определяющий 

количество и качество пищи, необходимые 
для профилактики возрастных заболеваний 

и преждевременного старения.

на первом при низких температурах 
происходит удаление до 80% влаги, на 
втором осуществляется досушивание 
прочно связанной жидкости, но уже 
путём нагрева. Продукты лиофильной 
сушки имеют объёмную пористую 
структуру, поэтому перед фасованием их 
брикетируют, тем самым удлиняя сроки 
хранения. А кисломолочные полуфабри-
каты превращаются в сухие порошки.

Стоит отметить, что инициатива 
опорного университета превратилась 
в масштабный междисциплинарный 
проект. Так, политеховцы анализируют 
содержание полезных веществ 
в исходном сырье и готовой продукции 
совместно с учёными Самарского госу-
дарственного медицинского универ-
ситета и Научно-исследовательского 
института садоводства и лекарствен-
ных растений «Жигулёвские сады». 
Кроме того, тестирование контрольных 
образцов продукта будет организовано 
на кафедре гериатрии и возрастной 
эндокринологии медуниверситета.

На данный момент политеховцы 
уже завершили физико-химические 

исследования первых образцов продукции и подо-
брали упаковку, сохраняющую полезные свойства 
еды.  Теперь студенты переходят к следующему этапу 
работы – закладке продукта на длительное хранение, 
после чего будет проведено повторное испытание 
в лабораториях Политеха.

Результатом работы должна стать линейка 
функциональных продуктов для геродиетического 
рациона, которая будет внедряться в сети обществен-
ного питания.

– Мы делаем ставку на сетевые торговые ком-
пании, в том числе интернет-магазины, связанные 
с правильным питанием, – отмечает юлия. – С не-
которыми компаниями связи уже установлены. Так, 
интернет-ресурс «Азбука вкуса» уже ожидает пробной 
поставки, «ВкусВилл» также готов заключить договор. 
В качестве потенциальных клиентов мы рассматрива-
ем также магазин Food Market и эко-кофейню «КОРЖ». 

междисциплиНарНая 
комаНда проекта

самарский государственный 
медицинский университет – 

вырабатывает рекомендации по до-
зировке продукта, необходимой для 

достижения предполагаемого эффекта.

самарский политех – 
отвечает за разработку технологии 
производства и анализа качества 
продукта.

Научно-исследовательский 
институт садоводства 
и лекарственных растений 
«жигулёвские сады» – 
обеспечивает подбор наиболее 
подходящих источников сырья.
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рост На автомате

Информационная система, регулирующая 
параметры среды и питающего раствора 
для выращивания растений методом 
гидропоники

Когда магистрант института автоматики 
и информационных технологий Евгений теплов 
начал создавать автоматизированную систему, регу-
лирующую процесс выращивания саженцев, он даже 
не предполагал, что простое увлечение превратится 
в серьёзный научный проект. Уже через два года мо-
лодой изобретатель стал призёром Дней науки 
в Политехе, а затем уникальная разработка принесла 
ему победу в конкурсе «УМНИК».

– Техника, аппаратура всегда были моим хобби, – 
рассказывает евгений. – Раньше я изобретал неболь-
шие устройства ради интереса, а на этот раз захотелось 
создать продолжительный по времени технический 
проект, к тому же полезный в быту. В последнее время 
я увлёкся выращиванием на подоконнике разных 
приправ. Вот и решил объединить два интересных 
мне занятия в одном проекте, причём взял сложные 
растения, требующие внимательного ухода, – острые 
виды перца хабанеро и халапеньо. Сначала посадил 
ростки в грунт, но вскоре перешёл на гидропонику, так 
как этот метод более результативный.

Евгений теплов

Продвинутое растениеводство, 
к которому относится гидропоника, 
в последнее время активно развива-
ется, в том числе и в городской среде. 
Существует множество устройств, 
обеспечивающих автоматизацию 
процесса выращивания и контроль 
характеристик питательной жидкости. 
Такие системы работают по пороговым 
параметрам – с заданными максималь-
ным и минимальным значениями. если 
показатель, например, уровня воды 
или содержания удобрения достигает 
нижней отметки, система автомати-
чески поднимает его до максимума. 
Студент Политеха предлагает создать 
программно-аппаратный комплекс но-
вого поколения, регулирующий более 
широкий спектр параметров и обеспе-
чивающий детальный анализ питатель-
ной среды. ▶
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уникальные возможности
■ регулировка концентрации углекислого газа

■ учёт количества микро- и макроэлементов 
в растворе, а также их потребления растением

■ модификация состава раствора в соответ-
ствии со стадией развития растения

■ индивидуализация раствора под каждый тип 
растений

преимущества установки 
в сравнении с аналогами

общие возможности
■ поддержание уровня кислотности 

и электропроводимости раствора

■ поддержание уровня жидкости в ёмкости

■ контроль температуры раствора и воздуха

■ регулирование системы освещённости

■ удалённый доступ к управлению

■ подключение к компьютеру, 
планшету или смартфону

■ хранение статистики в облачном сервисе

гидропоника  – это способ выращивания 
рассады на искусственных средах без почвы. 

Растения получают питание из насыщенно-
го минеральными удобрениями раствора, 

окружающего корни. Такой метод позволяет 
регулировать условия выращивания сажен-

цев и обеспечивает высокую урожайность за 
более короткие сроки.

– При гидропонном выращива-
нии раствор с удобрениями, как прави-
ло, циркулирует в системе взаимосвя-
занных ёмкостей, – поясняет молодой 
человек. – При помощи насоса жидкость 
из расширительного бака поступает 
к растениям (которые забирают часть 
питательных веществ), а потом возвра-
щается в бак. Понятно, что с каждым 
кругом концентрация полезных элемен-
тов снижается, меняется кислотность 
жидкости, содержание углекислого газа 
и так далее. Для того чтобы растение 
развивалось правильно, необходимо 
эти показатели поддерживать в норме. 

Все удобрения, как правило, многокомпонентные, 
и если регулировать состав жидкости по пороговому 
значению, то содержание отдельных микроэлементов 
может превысить норму и растение начнёт болеть.

Важным отличием устройства, предлагаемого 
евгением, от аналогов является возможность автома-
тического учёта количества микро- и макроэлементов 
в питательной среде, а главное, объёма их потребле-
ния растением. Эти показатели позволят отследить 
стадии развития растения и автоматически модифи-



Технополис поволжья # 25_2020

73

цировать состав раствора в соответствии с потребно-
стями саженца. Точность определения химического 
состава гидропонной жидкости обеспечат ионоселек-
тивные датчики.

ещё одно преимущество проектируемой по-
литеховцем системы заключается в оценке ресурса 
питательного раствора.

– Даже если гидропонная жидкость имеет 
хорошую формулу, её нужно своевременно менять, 
чтобы не навредить растениям, – отмечает исследова-
тель. – Оценка ресурса позволит определить, сколько 
циклов раствор сможет пройти до замены. Это важно, 
поскольку удобрения, наряду с освещением, являют-
ся самым дорогостоящим элементом гидропонной 
системы. Таким образом, грамотное использование 
раствора позволит сэкономить. По предварительным 
прогнозам, мой проект позволит увеличить срок жиз-
ни раствора на 50 процентов.

Предлагаемый евгением программно-аппарат-
ный комплекс будет востребован, в первую очередь, 
частными лицами – дачниками, а также теми, кто вы-
ращивает саженцы в домашних условиях. Также раз-
работка будет интересна сити-фермам, занимающим-
ся выращиванием микрозелени, плодово-ягодных, 
кулинарных, лекарственных и других видов растений 
в бытовых помещениях.

На этапе реализации молодой изобретатель 
планирует создать несколько моделей продукта 

с различным функционалом, зави-
сящим от потребностей покупателя, 
например – для индивидуального 
использования (с ограниченным 
набором датчиков и упрощённым 
программным обеспечением) и про-
мышленные (полнофункциональные 
системы с обеспечением поддержки 
и обслуживания в ходе эксплуатации).

Кроме того, предложения поли-
теховца могут быть внедрены в про-
изводство устройств автоматизации 
и других способов выращивания 
рассады без применения 
почвы, таких как аква- 
и аэропоника, выращива-
ние в субстратах.

Первый прото-
тип гидропонной уста-
новки, разработанный 
евгением, успешно 
прошёл испытания. 
Сейчас магистрант работает над добав-
лением новых датчиков и разработ- 
кой программного обеспечения. 
В дальнейшем планируется создание 
мобильного интерфейса для удалённо-
го управления системой. ■

конструкция 
установки

измерительный блок:
■ ацидометр (замеряет кислотность среды)
■ кондуктомер (замеряет электропроводи-
мость, минерализацию, количество раство-
ренных солей)
■ датчик температуры для термокомпенса-
ции
■ датчик освещённости и модуль метео-
станции

Регулирующий блок
включает циркулярные насосы и регуля-
торы данных насосов, которые формируют 
каналы для введения отдельных видов 
удобрений, стабилизаторов кислотности 
и стимуляторов контроллер

служит для автоматизации технологиче-
ских процессовМодуль освещения

Промышленный компьютер
обеспечивает оперативную регулировку 
параметров, проводит сбор информации, 
её обработку и хранение
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совРЕМЕННыЕ выПускНыЕ квАлификАциоННыЕ РАБоты (вкР) стуДЕНтов – жАНР НА 
люБитЕля. люБитЕляМи, кАк ПРАвило, выстуПАют НАучНыЕ РуковоДитЕли и РЕцЕН-
зЕНты, люДи ДЕловыЕ и ПРАГМАтичНыЕ. тАк вот, ДАжЕ оНи ПРизНАют, что в НЕкото-
Рых ДиПлоМНых сочиНЕНиях МожНо оБНАРужить РАссыПАННыЕ БРиллиАНты НАуч-
Ных истиН.

«тЕхНоПолис Поволжья» ПозНАкоМился с НЕсколькиМи вкР выПускНиков филиА-
лов сАМАРскоГо ПолитЕхА. в МиРовоМ МАсштАБЕ иДЕи, котоРыЕ тАМ изложЕНы, Мо-
жЕт Быть, ПокА НЕзАМЕтНы, Но РоссийскиЕ коМПАНии ужЕ ПРоявляют к НиМ оПРЕ-
ДЕлёННый иНтЕРЕс.

НовизНа тем
ДИПлОМНые РАБОТы ВыПУСКНИКОВ ФИлИАлОВ 
САМАРСКОГО ПОлИТеХА ЗАИНТеРеСОВАлИ 
РАБОТОДАТелей

Текст: Ксения МОРОЗОВА

– я занимался модернизацией системы ав-
томатизации известнякового хозяйства для 
Новочеркасской ГРЭС. Дело в том, что перед 
размолом известняк необходимо высушить 
паром в панельной паровой сушилке. Для по-
дачи пара в сушилку используется редукцион-
но-охладительная установка, которая, по моим 
подсчётам, вовсе не надёжна. Во-первых, па-
раметры её работы задаются и регулируют-
ся сразу двумя отдельными разнородными 
устройствами. Во-вторых, в ней не предусмо-
трена возможность контролировать измене-
ние давления пара, что чревато выходом из 
строя целой технологической линии. я испра-
вил эти недочёты, тем самым повысив её экс-
плуатационную безопасность и надёжность.

александр 
игоНиН

сызранский 
филиал

Модерниза-
ция системы 
регулирования 
давления пара 
в редукцион-
но-охладитель-
ной установке 
Роу-10

Кто: 

откуда:

что:
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– Для Новочеркасской ГРЭС АО «ТяЖ- 
МАШ» спроектировал автоматизиро-
ванную систему управления извест-
няковым хозяйством, одним из эле-
ментов которой является панельная 
паровая сушилка. Она предназначе-
на для сушки топлива, золошлако-
вых отходов, известняка, древесных 
отходов, зерна и других продуктов 
с хорошими и плохими сыпучими 
свойствами, имеющими ограничения 
по температуре нагрева и составу су-
шильного агента (чистый воздух или 
дымовые газы). Проблема была в том, 
что настройка таких параметров, как 
время сушки, частота вращения ба-
рабана и расход пара, производился 
вручную. Кроме того, конструкция не 
предусматривала наличие термоме-
тра. Разработанная мной автомати-
зированная система регулирования 
температуры воздуха значительно со-
кратит время сушки и повысит надёж-
ность устройства.

– Самоходно-транспортная тележка – это часть транс-
портной системы, предназначенной для перемещения 
секций судов по территории судостроительных и судо-
ремонтных предприятий. Поворот тележки на 90 граду-
сов осуществляется вручную, при помощи поворотно-
го устройства, но это довольно сложно и небезопасно. 
К тому же на поворачивание всех тележек вручную ухо-
дит много времени. я спроектировала специальный ги-
дроцилиндр, который может заменить существующее 
поворотное устройство. его использование автомати-
зирует разворот. ▶

анна 
устиНова

сызранский 
филиал

Модерниза-
ция самоход-
но-транспорт-
ной тележки 
судовозного 
поезда

Кто: 

откуда:

что:

сергей 
галактиоНов

сызранский 
филиал

Кто: 

откуда:

Автоматизированная 
система регулирования 
температуры воздуха 
в панельной паровой 
сушилке

что:

Максим МакаРуШиН, 
директор по общепромышленному 
оборудованию Ао «тяжМАш»:

– я традиционно присутствую на защите дипло-
мов выпускников базовой кафедры и каждый раз 
отмечаю высокий уровень их подготовки. В этом 
году меня особенно впечатлили учащиеся по 
специальности «Автоматизация технологических 
процессов». Они представили доскональные 
и глубоко изученные исследования, их презента-
ции были настоящим интерактивным выступле-
нием. Ребята прекрасно владели материалом, 
виртуозно оперировали терминами, спорили 
и аргументировали. Этих студентов можно уже сей-
час смело назвать полноценными специалистами.
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александр
астафьев

Белебеевский
филиал

Проект
здания
детского
сада

Кто: 

откуда:

что:

Юрий ХоРоШев, 
главный технолог ооо «Новокуйбышевский 
завод масел и присадок»:

– Для нашего завода актуальны темы диплом-
ных работ, связанные с производством пищевых 
парафинов, которые требуют дополнительной 
гидроочистки. Также могу порекомендовать 
студентам изучать вопросы получения масел- 
умягчителей, которые применяются для изготов-
ления резины.

– В исследовании описывается линия 
получения экстракта экологически 
безопасных масел-пластификаторов 
для крупнотоннажного производства, 
рассчитывается материальный ба-
ланс установки для работы на различ-
ных видах сырья.

максим 
евдокимов

Новокуйбышевский 
филиал

исследование 
экстракцион-
ной колонны 
установки
селективной 
очистки 
масел-пласти-
фикаторов

Кто: 

откуда:

что:

– В дипломной работе я предлагаю использовать тех-
нологию строительства детского сада в Орле с исполь-
зованием технологии несъёмной опалубки. Несъёмная 
опалубка представляет собой монолитную конструк-
цию из полых блоков, изготовленных из вспененного 
пенополистирола. Детали соединяются друг с другом 
посредством специальных пазов, как конструктор. За-
тем в смонтированную опалубку помещается компо-
зитная арматура и заливается бетон. По завершении 
строительства опалубка не разбирается, она будет эф-
фективным утеплителем. Думаю, это решит проблему 
нехватки дошкольных учреждений в Орловской обла-
сти. Такие материалы отличаются относительной деше-
визной, а сама технология позволяет ускорить процесс 
строительства в десять раз. ■

Наука молодая   Теория & практика
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г. Самара, ул. Первомайская, 1, ком. 723
(846) 337-15-97
ncpe@mail.ru

www. ncpe.samgtu.ru

ПРовЕДЕНиЕ хиМичЕских 
АНАлизов Почв, отхоДов, 

сточНых и ПовЕРхНостНых 
воД 

эколоГичЕский АуДит ДЕя-
тЕльНости ПРЕДПРиятий

МоНитоРиНГ состояНия 
окРужАющЕй сРЕДы в зоНЕ 

влияНия тЕхНоГЕННых 
оБъЕктов

РАзРАБоткА эколоГичЕских 
оБосНовАНий ДЕятЕльНо-
сти ПРЕДПРиятий По оБРА-

щЕНию с оПАсНыМи 
отхоДАМи 

ПАсПоРтизАция оПАсНых 
отхоДов, РАсчёт клАссА 
их оПАсНости

ПРоЕктиРовАНиЕ ПолиГоНов 
зАхоРоНЕНия ПРоМышлЕН-
Ных и Бытовых отхоДов

НАучНыЕ РАзРАБотки в оБ-
лАсти совЕРшЕНствовАНия 

оБРАщЕНия с отхоДАМи

эколоГичЕскоЕ оБЕсПЕчЕНиЕ 
стРоитЕльНых оБъЕктов 
ПРоЕктНой ДокуМЕНтАциЕй 

АккРЕДитАция и лицЕНзии НА ПРовЕДЕНиЕ 
соотвЕтствующих виДов РАБот. соПРово-
жДЕНиЕ соГлАсовАНия РАзРАБАтывАЕМой 
ДокуМЕНтАции в коНтРолиРующих оРГА-
НАх (РосПРиРоДНАДзоР, РосПотРЕБНАДзоР, 
РостЕхНАДзоР, Мчс, ПАтЕНтНАя ПоДДЕРжкА)
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Обзор новых диссертаций

господа!
ЗАщИщАйТеСь,

Развитие исследовательского потенциала в Политехе идёт по различ-
ным направлениям естественнонаучных, экономических и гуманитарных 
специальностей. «Технополис Поволжья» продолжает знакомить читате-
лей с результатами диссертационных исследований учёных-политехов-
цев, получивших признание научного сообщества.
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ключевые 
слова

АвтоР: владислав Новиков, ассистент кафедры 
«Металловедение, порошковая металлургия, 
наноматериалы»

тЕМА: Растворный СВС наноструктурных материалов 
на основе медно-хромовой и никель-хромовой 
шпинелей и их каталитическая активность 
в процессе окисления монооксида углерода

НАучНый РуковоДитЕль: Александр Амосов, 
доктор физико-математических наук, профессор, 
заведующий кафедрой «Металловедение, 
порошковая металлургия, наноматериалы»

сПЕциАльНость: 01.04.17 – химическая физика, 
горение и взрыв, физика экстремальных состояний 
вещества

ДАтА и МЕсто зАщиты: 27 марта 2020 года, 
Самарский государственный технический 
университет

РАствоРНый свс – самораспростра-
няющийся высокотемпературный синтез 
в растворах, в которых реагенты смешаны на 
молекулярном уровне. Кроме того, в данном 
процессе выделяется большее количество 
газов, чем при традиционном СВС.

шПиНЕльНыЕ кАтАлизАтоРы – 
катализаторы кубической структуры. На-
звание происходит от названия минерала 
MgAl₂O₄, который обладает характерным 
строением кристаллической решётки.

сАМоРАсПРостРАНяющийся 
высокотЕМПЕРАтуРНый 
сиНтЕз (свс) – химический процесс, 
протекающий в автоволновом (самораспро-
страняющемся) режиме с выделением боль-
шого количества тепла, в результате которого 
образуются твёрдые продукты.

– Моя диссертация посвящена получению недо-
рогих катализаторов нейтрализации выбросов моно-
оксида углерода (угарного газа), который образуется 
при неполном сгорании топлива и является токсич-
ным химическим соединением. Применяемые в на-
стоящее время катализаторы на основе благородных 
металлов подгруппы платины обладают высокой ката-
литической активностью, термо- и ядоустойчивостью, 
однако они дефицитны и дороги в получении. По- 
этому весьма актуальными и перспективными явля-
ются катализаторы, состоящие из простых и сложных 
оксидов неблагородных металлов. Наибольший ин-
терес среди них представляют  многокомпонентные 
медь- и никельсодержащие шпинельные катализато-
ры. Предложенный мной метод растворного СВС по-
зволяет синтезировать такие катализаторы за корот-
кий промежуток времени на простом оборудовании.

Защита 

Новикова
кандидатская диссертация
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ключевое 
слово

ПоливиНилхлоРиД (Пвх) ‒ 
термопластичный полимер промышленного 
назначения.

тРЕМитилолПРоПАН (тМП) ‒ 
многоатомный спирт, который служит сырьём 
для получения высокоэффективных, экологи-
чески чистых пластификаторов.

Пвх-ПлАстизоль – паста, которая 
образуется в процессе смешивания смолы 
ПВх с жидким пластификатором.

РЕолоГичЕскиЕ свойствА – 
способность композиции изменять своё 
поведение при деформации и ином механи-
ческом воздействии.

АвтоР: Антон АлЕксАНДРов, заместитель дирек-
тора по развитию бизнеса АО «ТАРКЕТТ»

тЕМА: Разработка научных и технологических основ 
получения пластификатора для ПВх-полимеров на 
основе триметилпропана

НАучНый РуковоДитЕль: Евгений Красных, док-
тор химических наук, заведующий кафедрой «Техно-
логия органического и нефтехимического синтеза»

сПЕциАльНость: 05.17.04 – Технология органиче-
ских веществ

ДАтА и МЕсто зАщиты: 24 декабря 2019 года, 
Волгоградский государственный технический 
университет

Защита 

алексаНдрова
кандидатская диссертация

‒ В современной промышленности высокомоле-
кулярных соединений отмечен единый тренд, направ-
ленный на использование высокоэффективных и эко-
номичных материалов из поливинилхлорида (ПВХ), 
где основным полуфабрикатом для получения готово-
го изделия является ПВХ-пластизоль, в состав которо-
го входит как ПВХ, так и пластификатор с регулятором 
вязкости.

Сфера производства пластификаторов и эластично-
го ПВХ зависит от политических событий на мировой 
арене и строго регламентируется законодательством 
в области защиты и охраны окружающей среды, поэтому 
в ближайшее десятилетие актуальным направлением 
станет поиск альтернативного сырья для получения вы-
сокоэффективных и экологически чистых материалов.

Главная цель моей диссертации ‒ разработка 
отечественной технологии получения пластификатора 
на основе сложных эфиров триметилолпропана (ТМП) 
и карбоновых кислот ряда С2-С6, исследование зависи-
мости реологических свойств пластифицирующих ком-
позиций от их структуры и состава.

В результате проведённых мною исследований был 
получен новый, высокоэффективный и экологически 
безопасный пластификатор триэтаноат ТМП. Материал 
прошёл промышленные испытания и был рекомендо-
ван в качестве пластификатора для ПВХ-композиций.
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тРАПЕцЕиДАльНоЕ 
НАПРяжЕНиЕ – напряжение, форма 
которого на половине периода представляет 
собой трапецию.

ПРЕцизиоННоЕ 
оБоРуДовАНиЕ – станки, предназна-
ченные для высокоточной обработки деталей.

чАстотНый 
ПРЕоБРАзовАтЕль – электриче-
ское устройство, преобразующее переменное 
напряжение одной частоты в переменное 
напряжение другой частоты.

ДиНАМичЕскАя точНость – 
максимальное отклонение реальной траек-
тории перемещения инструмента от запро-
граммированной.

ключевые 
слова

– Моя диссертационная работа посвящена созда-
нию быстродействующего следящего электропривода 
переменного тока, который повысит динамическую точ-
ность прецизионного оборудования, например станков 
и промышленных роботов.

Большое внимание уделено разработке частотного 
преобразователя, формирующего трёхфазную систему 
трапецеидальных фазных напряжений на статоре асин-
хронного двигателя. Техническое решение, которое 
я предлагаю, позволит значительно снизить коммута-
ционные потери в силовых транзисторах. Это увеличит 
энергетическую эффективность частотного преобразо-
вателя и электропривода в целом.

Кроме этого, я провёл исследование гармониче-
ского состава выходного напряжения разработанного 
частотного преобразователя. Было доказано, что ис-
ключение так называемого «мёртвого» времени при 
переключении силовых транзисторов значительно 
снижает долю искажений в электрической сети.

АвтоР: Даниил РокАло, инженер ООО «Фарм-
перспектива»

тЕМА: Быстродействующий следящий электропри-
вод переменного тока с трапецеидальным фазным 
напряжением

сПЕциАльНость: 05.09.03 – Электротехнические 
комплексы и системы

НАучНый РуковоДитЕль: Александр Стариков, 
доктор технических наук, профессор, заведующий 
кафедрой «Электропривод и промышленная 
автоматика»

ДАтА и МЕсто зАщиты: 25 декабря 2019 года, 
Самарский государственный технический 
университет

слЕДящий элЕктРоПРивоД – 
устройство, при помощи которого движущий-
ся элемент рабочей машины перемещает 
объекты.

Защита 

рокало
кандидатская диссертация
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зА ПАРу чАсов искРоМсАть тАНк, сАМолёт, ПоД-
воДНую лоДку, оБРушить Мост или БАшНю, 
РАзДРоБить сПёкшуюся РуДу или ПРЕвРАтить 
в Пыль МёРзлыЕ отвАлы соли – всё это ПоД 
силу взРывотЕхНикАМ иНжЕНЕРНо-тЕхНолоГи-
чЕскоГо фАкультЕтА ПолитЕхА.

кРАсотА и НЕ только

Нет ничего лучше хорошего взры-
ва: буйство цвета, энергии, звука. Учё-
ные инженерно-технологического 
факультета знают толк в прекрасном. 
Самарский политех – единственный вуз 
в стране, который готовит специалистов 
по применению взрывных технологий 
двойного назначения – как для оборон-

ной, так и гражданской промышлен-
ности. Например, кумулятивные 

взрывные устройства использу-
ют в противотанковом боепри-
пасе для пробивания брони, 
в нефтедобыче – для перфора-
ции скважин (см. «Технополис 

Поволжья», 2019, № 20), в машино-
строении и металлургии – для на-

несения износостойких нанопокрытий 
методом детонационного напыления 
(см. «Технополис Поволжья», 2016, №9).

– Мы разрабатываем удлинённые 
кумулятивные заряды (УКЗ), способ-
ные резать металл толщиной до 100 мм, 

перебивать кирпичные, бетонные и железобетонные 
конструкции толщиной до 1500 мм с перерезанием 
арматуры, – рассказывает кандидат технических наук 
олег Рахманин. – Так, например, под руководством 
доктора технических наук юрия желуницына наши 
специалисты отрабатывали технологии резки корпу-
сов самолётов типа Ту-95 и МиГ-21, толщина металли-
ческой обшивки которых составляет от 1,5 мм до 5 мм. 
Мы резали танки Т-54, Т-55, Т-62, корпуса дизельных 
подводных лодок и речных барж грузоподъёмностью 
до 1000 тонн. К слову, время «разделки» одного танка 
составляет не более 4 часов.

Никто в России, кроме наших учёных, не производит 
удлинённые кумулятивные заряды методом прокатки. 
Делается это так: после наполнения металлической 
трубки гексогеном она прокатывается на специальных 
роликах прокатного стана для придачи необходимого 
поперечного сечения. Таким образом формируется ку-
мулятивная выемка, размеры и конфигурация сечения 
которой, как и плотность взрывчатого вещества, будет 
зависеть от того, какую преграду необходимо разре-
зать. Подобным способом можно сделать удлинённый 
кумулятивный заряд длиной до двух метров.

кАк сНЕсти БАшНю

Обрушение высотных объектов и крупных металло-
конструкций при помощи взрывчатых веществ – ещё 
одна область применения «закрытых» технологиче-
ских методов. Взрыв в данном случае, как ни странно 
это прозвучит, безопаснее, быстрее и дешевле, ▶ 

Текст: Светлана еРеМеНКО

чеМ заНиМаЮтся сПециалисты 
саМого брутальНого фаКультета 
Политеха
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топ-5 уНикальНых работ, 
выполНеННых иНжеНерами-взрывотехНиками 
самарского политеха, от которых отказались 
сотрудНики других предприятий

взрывное дробление железобетонного фунда-
мента объёмом 3000 кубометров при строи-

тельстве жилого комплекса «ладья» в Самаре.

взрывные работы по обрушению телевизи-
онной мачты высотой 350 м в городе Галич 

Костромской области.

обрушение здания испытательно-
го стенда ракетного комплекса 

ЗМ-17 в посёлке Ненокса Архангель-
ской области.

имитация аварии при 
проведении тренировки 

и тактико-специального уче-
ния по ликвидации разлива 
нефтепродуктов и пожара на 
территории нефтеналивного 
терминала буферной нефте-
базы АО «Новокуйбышев-
ский НПЗ».

обрушение 
железобетонной 

аварийной дымовой 
трубы высотой 120 м 
и массой 2,5 тысяч 
тонн на территории 
завода им. Масленни-
кова.
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Греческий 
огонь

Дымный
(чёрный) 

порох

Пикриновая 
кислота

(тринитрофенол)

хлоратный 
порох

Пироксилин
(тринитроцеллюлоза)

Использовался 
в морских сра-
жениях и при 
осадах крепостей. 
Точный состав 
неизвестен; 
вероятно, среди 
компонентов 
имелись смола, 
сера, сырая нефть. 
Рецепт изготовле-
ния утрачен.

Изобретён 
в Китае. Пред-
ставляет собой 
механическую 
смесь селитры, 
угля и серы. 
Использовался 
как метательное 
взрывчатое 
вещество.

Вещество было откры-
то ирландским хими-
ком Питером Вульфом. 
Долгое время оно 
использовалось как 
жёлтый краситель для 
шерсти и шёлка. Во 
второй половине ХIХ 
века была обнаружена 
способность тринитро-
фенола к детонации, 
что послужило толчком 
к его широкому при-
менению в качестве 
мощного бризантного 
взрывчатого вещества.

Более мощное 
взрывчатое 
вещество, чем 
чёрный порох. 
Состоит из 
хлората калия 
(бертолетовой 
соли), серы 
и угля.

его открыл француз-
ский учёный Анри 
Браконно, изучением 
свойств занимались 
российский академик 
Герман Гесс и полков-
ник Александр Фадеев. 
Безопасный способ 
производства пирок-
силина предложил 
Дмитрий Менделеев 
в 1890 году.

Vii 
век

ix 
век

1771 
год

1786 
год

1832 
год

чем использование специальной тяжё-
лой техники. Подготовительные опе-
рации к нему, большая часть которых, 
кстати, запатентована учёными вуза, за-
вершаются эффектным зрелищем взле-
тающей на воздух и сразу опадающей 
конструкции.

 В общих словах «механика» управ-
ляемого взрыва объясняется просто: 
фронт детонационной волны, взаимо-
действуя с плоскостями кумулятивной 
выемки заряда, образует кумулятивный 
«нож», который двигается со сверхзву-
ковой скоростью (2500 м/с) и разрезает 
то, что стоит на пути. Глубина внедрения 
ножа в преграду определяется её меха-
ническими свойствами, сортом матери-
ала оболочки заряда, толщиной оболоч-
ки, размером выемки и так далее.

Кумулятивный эффект был исполь-
зован политеховскими специалистами, 
в частности, при направленном сносе 

восьми антенных башен высотой 150 – 200 м в Радиоцен-
тре (посёлок Новосемейкино под Самарой). Вес каж-
дого сооружения составлял от 70 до 90 тонн. Работам 
предшествовали тонкие физико-математические рас-
чёты. Взрывникам нужно было учесть ряд дополнитель-
ных факторов. В частности, рядом с башнями, прослу-
жившими много лет, проходят автотрасса и железная 
дорога, которые нельзя повредить. Сами конструкции 
не должны были упасть на посёлок, а взрывная волна 
не должна была выбить стёкла в жилых домах.

Для сноса радиомачт инженеры изготовили специ-
альные удлинённые кумулятивные заряды из медной 
облицовки, так называемые труборезы, определённо-
го диаметра и размера, чтобы гарантированно пере-
бить опоры.

Перед обрушением каждой радиобашни семь за-
рядов, начинённых гексогеном, общим весом взрыв- 
чатого вещества 4,6 кг в тротиловом эквиваленте, со-
единяли в единую цепь с помощью электродетонато-
ров. Ну а в качестве защитных сооружений, локали-
зующих разлёт осколков, были использованы самые 
обычные автомобильные покрышки.
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Нитроглицерин тротил Динамит Гексоген

Представляет собой 
сложный эфир глице-
рина и азотной кислоты. 
Впервые был синтезиро-
ван итальянским хими-
ком Асканио Собреро. 
Нитроглицерин обладает 
высокой чувствительно-
стью к ударам, трению, 
резкому нагреву, поэтому 
очень опасен в обраще-
нии. Кроме того, проникая 
в организм через кожу, он 
вызывает головную боль.

Одно из наиболее рас-
пространённых сегодня 
бризантных взрывчатых 
веществ, известно также 
как тринитротолуол. 
Был получен немецким 
химиком юлиусом Виль-
брандом. Отличается 
достаточной мощностью, 
при этом не слишком 
чувствителен к внешним 
воздействиям.

Взрывчатая смесь на 
основе нитроглицерина 
с твёрдыми абсорбен-
тами, которые делают 
вещество относительно 
безопасным для хране-
ния и использования. 
Вся масса обычно 
спрессовывается 
в цилиндрическую 
форму и помещается 
в бумажную или пласти-
ковую упаковку-патрон. 
Динамит был запатенто-
ван Альфредом Нобелем.

Немецкие химики, кото-
рые его синтезировали, 
первоначально предпо-
лагали использовать его 
в качестве лекарствен-
ного средства. Однако 
вскоре стало понятно, 
что его взрывчатые воз-
можности гораздо шире, 
чем у тротила. Сегодня 
гексоген остаётся одним 
из востребованных взры-
вчатых веществ.

1846 
год

1863 
год

1867 
год

1890-е 
годы

РЕжЕМ БоМБы, ДЕлАЕМ АлМАзы

Абсолютное ноу-хау политеховцев – разработан-
ный метод взрывной резки, применяемый при ути-
лизации артиллерийских снарядов и авиационных 
бомб. Казалось бы, как можно резать взрывом боепри-
пасы? Учёными Политеха доказано, что при утилиза-
ции боеприпасов методом взрывной резки упроща-
ется процесс извлечения и дальнейшей переработки 
взрывчатого вещества. Практическая задача сводится 
к тому, чтобы подобрать оптимальные характеристики 
удлинённых кумулятивных зарядов, которые могли бы 
исключить провокацию детонации или горения.

Расширение спектра применения удлинённых 
кумулятивных зарядов в мирных целях – это одно из 
самых перспективных направлений научных и прак-
тических исследований специалистов университета. 
Учёные не шутят, когда рассказывают, что в девяно-
стые годы достаточно серьёзно рассматривался во-
прос о проведении операций по трепанации черепа 
с помощью таких зарядов. А нынешние студенты, ис-
пользуя взрывные технологии, пытаются создавать 
технологические алмазы. ■

олег РаХМаНиН,
кандидат технических наук, доцент кафедры 
«технология твёрдых химических веществ»:

– В наше время слово «взрыв» звучит угрожающе. 
Действительно, взрывчатые материалы содержат 
в себе огромные запасы потенциальной энергии. 
Одна из задач наших специалистов – направлять 
эту энергию в мирное русло.
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подлодка 
в собствеННом 
соку
ЗАВеРШИлИСь ОчеРеДНые ИСПыТАНИя «ГлАйДеРОНА»

Текст: Ксения МОРОЗОВА
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тРЕтий ГоД учёНыЕ сАМАРскоГо ПолитЕхА ис-
ПытывАют в РАзНых ПРиРоДНых условиях 
МНоГофуНкциоНАльНый АвтоНоМНый НЕоБи-
тАЕМый НАДвоДНо-ПоДвоДНый АППАРАт (АНПА) 
«ГлАйДЕРоН». НА этот РАз иНициАтоРАМи 
тЕст-ДРАйвА стАли ПРЕДстАвитЕли Ао «РжД». 
«тЕхНоПолис Поволжья» отПРАвился НА МЕсто 
ЕГо ПРовЕДЕНия и РАзузНАл, чЕМ ПолитЕхов-
скАя суБМАРиНА МожЕт Быть ПолЕзНА жЕлЕз-
НоДоРожНикАМ.

МожЕт всё

«Глайдерон», который учёные Са-
марского политеха разрабатывают со-
вместно с конструкторским бюро «Та-
лисман» и научно-производственной 
компанией «Сетецентрические плат-
формы», – это многофункциональный 
робот. С его помощью можно прово-
дить исследование акваторий и при-

брежной зоны, брать пробы воды, 
воздуха и грунта, обслуживать ги-
дротехнические сооружения, 
транспортировать небольшие 
грузы и даже боеприпасы. 
Сейчас «Глайдерон» учится 
спасать тонущих: он будет 
подныривать под человека 
и тащить его к берегу.

– Многофункциональность 
«Глайдерона» достигается за 
счёт соединения в единую модуль-
ную конструкцию автономного не-
обитаемого надводно-подводного 

аппарата и беспилотного летательного 
аппарата, – поясняет руководитель про-
екта, заместитель директора института 
оборонных исследований и разработок 
Политеха Александр Мочалкин. – Каж-
дый модуль сложной системы управля-
ется с использованием мультиагентных 
технологий. Используя информацию 
из базы данных о предметной области, 
автономные аппараты оценивают теку-
щую ситуацию, «совещаются» и прини-
мают решение.

ПоД МостоМ

Недавно нашей разработкой заин-
тересовались представители АО «РЖД». 
Было решено в начале августа, пока не 
наступили осенние заморозки, про-
вести испытания аппарата в открытом 
водоёме. Дело в том, что «Глайдерон» ▶ 
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может эффективно работать при темпе-
ратуре воды не ниже +5 градусов Цель-
сия.

Перед жёлтой подлодкой поставили 
задачу обследовать подводную часть 
опор железнодорожного моста через 
реку Сок. Для этого «Глайдерон» при-
шлось немного доработать. Во-первых, 
специалисты изменили конструкцию 
винтов, чтобы аппарат развивал боль-
шую скорость и лучше держался на 
волнах. Во-вторых, была изменена ба-
лансировка и улучшена манёвренность 
аппарата. В-третьих, инженеры допол-
нили базу данных «Глайдерона» све-
дениями о железнодорожных мостах 

и бетонных конструкциях. Новая версия 
программного обеспечения позволяет 
аппарату в полупогружном и подвод-
ном состоянии ходить в автоматическом 
режиме по выбранному маршруту и всё 
время придерживаться определённой 
глубины. Кроме того, «Глайдерон» снаб-

дили специальным акустическим оборудованием, 
доставленным по спецзаказу из Жуковского. Гидроло-
каторы бокового обзора и эхолоты разработала науч-
но-производственная фирма ООО «Экран».

Это были самые продолжительные испытания ап-
парата.  Один день ушёл на подготовку оборудова-
ния и получение данных о территории исследования, 
два следующих дня «Глайдерон» по нескольку часов 
бороздил Сок. В результате специалистам удалось 
составить карту глубин и рельефа дна вблизи желез-
нодорожного моста. Кроме того, было получено аку-
стическое изображение самих железобетонных опор. 
Дефектов, представляющих опасность для дальней-
шей эксплуатации моста, не обнаружили.

– Под водой обычные камеры неэффективны, так 
как чаще всего диапазон видимости в реках России 

составляет от 20 сантиметров до 2–3 метров. Аку-
стическая полезная нагрузка позволяет видеть 
в реке Сок на глубине до 60 метров, – рассказывает 
инженер-программист регионального учебно-на-
учного центра по проблемам защиты информации 
региона Среднего Поволжья РУНЦ «Информаци-
онная безопасность» Екатерина Пантелей. – В об-
ласти роботизированного оборудования для под-
водных исследований сейчас мало продуктов, что 
связано с особенностью работы под водой, так как 
это агрессивная среда для человека и оборудова-
ния. Более того, под водой радиосвязь работает 
только на сверхдлинных волнах. чтобы их сгене-
рировать, необходимы мощные источники излу-
чения, а их нецелесообразно ставить на аппараты 
нашего класса.

Предполагается, что при дальнейшей моди-
фикации «Глайдерон» станет менее зависимым 
от оператора: специалист сможет подавать ему 
команды удалённо. Для этого разработчики про-
должат модернизировать программную часть ап-
парата и совершенствовать системы связи. Кроме 
этого, инженеры планируют изменить конструк-
цию лодки, чтобы сделать её более манёвренной 
на поворотах.

Сегодня традиционные подводные исследования 
гидротехнических сооружений, таких как дамбы, мо-
сты, нефте- и газопроводы, достаточно дорогостоящи. 
Поэтому многие компания проводят их один раз в 5–10 
лет. Как говорят специалисты, использование «Глайде-
рона» позволит ускорить сам процесс таких исследо-
ваний и сократить расходы. ■
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труды и дНи   Точки соприкосновения

БывАЕт тАк, что НА тяжёлоМ ПРоизвоДствЕ НЕ 
оБойтись БЕз «тоНкой» РАБоты. Ао «тяжМАш» 
ужЕ МНоГо лЕт сотРуДНичАЕт с сызРАНскиМ 
филиАлоМ ПолитЕхА, ПоэтоМу зА ПоМощью 
в ДоРАБоткЕ и НАстРойкЕ МоБильНоГо РАсточ-
НоГо стАНкА, ПРЕДНАзНАчЕННоГо Для оБРАБот-
ки точНых отвЕРстий, ПРЕДстАвитЕли ПРЕД-
ПРиятия оБРАтились иМЕННо к НиМ.

так точНо
ИНЖеНеРы САМАРСКОГО ПОлИТеХА 
МОДеРНИЗИРУюТ МОБИльНый 
РАСТОчНый СТАНОК

Текст: Ксения МОРОЗОВА
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всё ПЕРЕМЕлЕтся

АО «ТяЖМАШ» выпускает 
оборудование для электростан-
ций, горной промышленности, 
металлургии. В «тяжёлом» ас-
сортименте изделий завода есть, 
например, рудоразмольные 
мельницы. Эти механизмы, пред-
назначенные для дробления 
и измельчения различных ма-
териалов, широко применяются 
при добыче полезных ископае-
мых. Как правило, в их конструк-
циях всегда присутствуют цап-
фы, на которые устанавливают 
подшипники скольжения. Цап-
фы крепят к барабану мельницы, 
где происходит размол горной 
породы, с помощью большого 
количества болтов. Для того что-
бы собрать мельницу на месте эксплуатации, от-
верстия под болты должны быть обработаны с вы-
сокой точностью. Сделать это не так-то просто, ведь 
стационарные станки завода не могут «подлезть» 
к узким соединениям. В этом случае прибегают 
к помощи мобильного расточного станка, который 
крепится непосредственно на саму мельницу.

Расточный станок – отдельный механизм. От-
носительно небольшой, но довольно своенрав-
ный. Предприятие его приобрело, а испытать 
предложило кандидату технических наук, доцен-
ту кафедры «Технология машиностроения» Сызран-
ского филиала Политеха Алексею широкову и инже-
нерам кафедры владимиру вдовину и Александру 
Гольдяеву.

исПытАтЕльНый сэНДвич

Политеховцы согласились, но прежде чем присту-
пить к делу, им предстояло решить задачу иного рода – 
доставить оборудование в вузовскую лабораторию. 
Так как диаметр барабана мельницы составляет де-
вять с половиной метров и транспортировать такую 
громадину в вуз крайне неудобно, на заводе изгото-
вили несколько имитаторов соединения «стенка – 
цапфа», чем-то напоминающих сэндвичи. Инженеры 
бюро проектирования механосборочной оснастки АО 
«ТяЖМАШ» соединили вместе три толстые стальные 
пластины и просверлили в них несколько отверстий, 
их-то и предстояло расточить инженерам кафедры.

И вот в начале февраля начались испытания. Со-
гласно технологии политеховцы сначала высверли-
вали отверстия отдельно в стенке барабана и цапфе. 

Затем две части мельницы соединяли 
и места крепления болтов растачивали 
с помощью мобильного станка. На этом 
этапе и возникли трудности.

– В процессе обработки отверстий 
образовывалась стружка, которая на-
матывалась на борштангу станка и ца-
рапала обрабатываемое отверстие, ‒ 
рассказывает Алексей Широков. ‒ Эту 
проблему мы решили подбором режу-
щей пластины и режима резания. Кро-
ме этого, доработали приспособление 
для установки станка, ведь его надо 
адаптировать под конкретное изделие.

После проведения испытаний все 
замечания по работе станка политехов-
цы описали в отчёте. Когда его изучат 
инженеры завода, то будет организо-
вано совещание, на котором сотрудни-
ки Политеха и «ТяЖМАШа» определят 
план дальнейших действий. ■

Привод в сборе

Электродвигатель

Питатель 
комбинированный

Установка кожуха 
зубчатого венца

Венец зубчатый

Подшипник

Бутара

Барабан

Муфта
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в фокусе   Фотовзгляд

жизНь 
замечательНых 
зверей
Если вЕРить ДАННыМ из откРытых источНиков, в сАМАРЕ БольшЕ Мил-
лиоНА житЕлЕй, около 400 тысяч АвтоМоБилЕй, свышЕ 10 тысяч МНо-
ГоэтАжЕк, сотНи килоМЕтРов ДоРоГ и тРотуАРов, зАПЕчАтАННых в Ас-
фАльт. НА ПЕРвый взГляД, выжить в этих кАМЕННых ДжуНГлях сПосоБЕН 
только чЕловЕк. оДНАко МиР ГоРоДской фАуНы уДивитЕлЕН и МНоГо-
оБРАзЕН. в жизНи Её ПРЕДстАвитЕлЕй МНоГо зАБАвНых, тРоГАтЕльНых 
и ПРосто иНтЕРЕсНых МоМЕНтов, в чёМ лишНий РАз уБЕДилАсь НАш 
фотоГРАф аНтоНиНа стецеНко.
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Мышь полевая
(Apodemus agrarius)

В антропогенных ландшафтах встречается в садах, парках и скверах. От домовых 
мышей отличается более светлым окрасом и тёмной полосой, которая проходит 
вдоль спинки. Ведёт преимущественно ночной образ жизни, активно делает запа-
сы на зиму.
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в фокусе   Фотовзгляд

собака
(Canis lupus familiaris)

Считается древнейшим из всех 
домашних животных. Учёные 
расходятся во взглядах на вре-
мя её приручения человеком. 
Предположительно, это могло 
произойти от 15 до 30 тысяч 
лет тому назад. К настоящему 
времени научно доказано, что 
в процессе одомашнивания 
у собак изменилась анатомия 
мимических мышц: они нау-
чились интенсивно двигать 
внутренней частью бровей. 
Это движение увеличивает 
размер глаз, что привлекает 
людей. Кроме того, благодаря 
движению бровей собака мо-
жет имитировать выражение 
лица огорчённого человека, 
и, вероятно, это тоже распола-
гает нас к животному.
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Белка обыкновенная или векша
(Sciurus vulgaris)

Этот грызун из семейства беличьих – единственный представитель многочислен-
ного рода белок на территории России. В качестве убежищ обычно использует 
дупла деревьев, в городских парках охотно обживает скворечники, выстилая их 
мхом, лишайником, сухой травой, птичьими перьями, шерстью. Питаются белки 
семенами шишек, кедровыми орешками, желудями, различными ягодами, клуб-
нями и корневищами растений. В период размножения активно использует жи-
вотные корма – насекомых и их личинок, яйца и птенцов воробьиных птиц, иногда 
ловит мелких позвоночных.
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в фокусе   Фотовзгляд

суслик большой
(Spermophilus major)

Ближайший родственник белки, принадлежащий к одному семейству с ней. Роет 
норы глубиной 40 – 150 см и длиной до двух метров. Питается зелёными частями 
растений и семенами разнотравья и злаков. Запасов на зиму не делает, в августе 
впадает в спячку, которая длится до апреля. Зрение у этих зверьков не очень хоро-
шее. Между собой они общаются с помощью характерного свиста и ультразвуков.
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кошка
(Félis silvéstris cátus)

Наряду с собакой относится к самым распространённым сегодня животным- 
компаньонам, но, как показывают современные исследования, кое в чём кошка 
в наших глазах всё же превосходит своего извечного соперника-конкурента. Так, 
она может воспроизводить до 100 различных звуков, тогда как собака – чуть боль-
ше 10. Мозг кошки, в отличие от собаки, больше похож на мозг человека, особенно 
в той области, что отвечает за эмоции.
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■   С ТеХ САМыХ ПОР
В Самарском политехе сконструировали ловушки углекислого газа 
и паров летучих жидкостей

■   ГРАНТОВАя МеХАНИКА
Два научных коллектива Самарского политеха получили поддержку 
Российского фонда фундаментальных исследований

■   ИСКУССТВО МЕШАТь
Аспирант Политеха разработал новое твёрдое топливо для ракет

■   МеРОй И ПРАВДОй
В Самарском политехе действует научная школа мультисенсорных систем

■   чеТВеРТый
О месте подвигов в жизни Михаила Сорокина
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Самара, ул. Лукачёва, 27
www.samgtu.ru  
Телефоны для справок:  
(846) 270-28-73, 270-28-74
(846) 270-91-51 (вахта бассейна)

аэробикой, боевыми искусствами, спортивными играми, 
посещать тренажёрный зал и мультимедийный тир

здесь можНо заНиматься

культурно-развлекательное
и спортивное сооружение,

предоставляющее услуги студентам
самарского государственного

технического университета 
и жителям города

Для детей работают платные секции
по плаванию, карате, айкидо
и различным видам танцев

спорт-
комплекс
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